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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В больнице их привыкли видеть вме-
сте: завотделением хирургии № 3, дет-
ского пластического хирурга высшей 
категории, кандидата медицинских 
наук Валентину Перловскую и вчераш-
него ординатора Ивана Богдановского. 
Наставник и молодой специалист все 
делают вдвоем.

СТР. 8–9

Дмитрий, получив повестку, пришел в 
военкомат вместе с собакой Никой. Но 
взять верную псину с собой в зону про-
ведения СВО мужчине не разрешили, а 
оставить Нику было не с кем. В военко-
мат за питомцем приехали сотрудники 
К-9, а вскоре его приютила иркутская 
семья

СТР. 16

НАСТАВНИКИ ДОБРОТАНАУКА

Наш регион начинает отмечать 
праздник Белого месяца, Новый год 
по лунному календарю – Сагаалган. 
Радостное и важное событие для все-
го бурятского народа. Он символи-
зирует все чистое и светлое, поэтому 
встречать Белый месяц надо с добры-
ми помыслами. На разных площад-
ках в поселке Усть-Ордынский про-
ходят культурно-познавательные, 
спортивные и другие мероприятия. 
Мастера представят предметы де-
коративно-прикладного искусства, 
государственный ансамбль песни и 
танца «Степные напевы» покажет 
праздничный концерт.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 18

Межрегиональный научно-образова-
тельный центр «Байкал» создан с це-
лью поиска и внедрения передовых 
технологий в области глубокой пере-
работки промышленных отходов и 
возобновляемых природных ресурсов, 
вовлечения в технологичное произ-
водство новых материалов.

СТР. 6
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Малая Малая 
деревня – деревня – 
большая памятьбольшая память

Далеко не каждая компания может по-
зволить себе грантовые конкурсы. А 
энергохолдинг Эн+ четвертый год де-
монстрирует социальную ответствен-
ность, поощряя инициативных граждан, 
реализовать проекты которых помогают 
регио нальные и муниципальные вла-
сти. Администрация Иркутска рассма-
тривает проект компании Эн+ как один 
из лучших для молодежи и в целом для 
населения областного центра. Иркутя-
не славятся своей инициативностью, а 
здесь мы имеем хорошую площадку не 
просто для применения экологических 
инициатив, но и для их развития.

Ольга БАРХОТКИНА, начальник 

управления реализации общественных 

 инициатив администрации Иркутска

Большелугский калейдоскоп

СТР. 12–13

  ТЕРРИТОРИИ  Большой Луг 
по сравнению с другими селами 
Шелеховского района, насчитывающими 
по 400 и более лет, совсем еще 
«ребенок». Ему всего-то 65. И пусть в 
силу небольшого возраста он вряд ли 
заинтересует этнографов, зато может дать 
фору старшим «собратьям» и своими 
размерами, и новенькими зданиями 
соцкультбыта, и главное – числом 
талантливых мастеров и многообразием 
ремесел, которых год от года становится 
все больше. 

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН

Свое название поселок Большой 
Луг получил из-за природных осо-
бенностей. Эти места были облюбо-
ваны крестьянами села Олха еще в 
XVIII веке, прельстившимися здеш-
ними обширными лугами, зарос-
шими сочными травами, густыми 
хвойными лесами и большим чис-
лом промыслового зверя. История 
его начинается с 30-х годов XX века 
с двух населенных пунктов – села 
Большой Луг и лесозаготовительно-
го участка Ханчин. В то время там 
было всего три временных барака, в 
которых жили рабочие Иркутского 
облтопа. Они заготавливали лес и 
сплавляли его по Олхе в Иркутск. 
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦАОТ ПЕРВОГО ЛИЦА    
Губернатор Игорь Кобзев 
побывал с рабочей 
поездкой в Зиминском 
районе. По мнению 
главы региона, такие 
выезды помогают видеть 
реальное положение дел и 
оперативно решать самые 
насущные вопросы.

Одна из проблем Центрального 
Хазана – детсад «Елочка».

– Износ здания почти 90%. 
Леспромхоз построил его 45 лет 
назад, оно уже не соответствует 
стандартам, – жалуется заведую-
щая Ольга Бутова. – У нас нет ни 
музыкального, ни спортивного за-
лов. Детсад переполнен, вместо 35 
его посещают 53 ребенка.

Вердикт Игоря Кобзева одно-
значный – поселку необходимо но-
вое дошкольное учреждение. И оно 
будет построено, на 90 мест. Му-
ниципалитетом подготовлена про-
ектно-сметная документация, по-
лучено заключение госэкспертизы. 

– Я второй раз посещаю этот 
детсад. Сегодня проектное реше-
ние готово. Есть потенциальный 
подрядчик, готовый приступить 
к строительству. По моему пору-
чению профильные министерства 
проработают вопрос возведения 
детсада в 2024–2025 годах, – гово-
рит губернатор.

В поселке глава региона озна-
комился с работой профучилища 
№ 39. Здесь обучается 329 студен-
тов – будущие работники лесного 
хозяйства, автомеханики, маля-
ры, плотники и т.д. В этом году 
учреждение станет структурным 
подразделением Саянского хими-
ко-технологического техникума. 
Игорю Кобзеву рассказали, что в 
прошлом году здание столовой 
сгорело. Сейчас обеденная комна-
та организована на первом этаже 
общежития. Губернатор поручил 
министерствам строительства и 
образования проработать вопрос 
возведения модульного пищеблока.

ИНВЕСТИЦИИ В ЗДОРОВОЕ 
БУДУЩЕЕ

В участковой больнице Кимиль-
тея Игорь Кобзев обсудил с врача-
ми необходимость строительства 
жилья. Желающие работать есть, 
но вопрос с предоставлением им 
жилья стоит остро. В 2025 году 

здесь планируется по областной 
программе «Доступное жилье» 
возвести индивидуальные дома 
для врача и фельдшера.

– Создание комфортных усло-
вий для проживания – один из 
главных факторов для привлече-
ния медработников. Поручаю про-
фильным министерствам прора-
ботать этот вопрос и представить 
решения для поддержки со сто-
роны правительства, – отметил 
Игорь Кобзев.

По информации главы Ната-
льи Никитиной, администраци-
ей Зиминского района направлен 
перечень земельных участков в 
минстрой области, один из них 
расположен в Кимильтее. Следу-
ющим этапом станет разработка 
проектно-сметной документации.

Кимильтейская участковая 
больница – структурное подразде-
ление Зиминской городской боль-
ницы. Учреждение рассчитано на 
25 посещений в смену. Прием ве-
дут терапевты, стоматолог, эпиде-
миолог и врач УЗИ-диагностики. 
Стационар рассчитан на 15 коек, 
включая места для дневного пре-
бывания пациентов.

Губернатор поручил проработать 
вопросы ремонта медучреждения. 
Текущий проведут в этом году, ка-
питальное обновление кровли – в 
2025-м, после разработки проек-
тно-сметной документации.

В реабилитационном центре 
«Сосновая горка» уже в этом году 
появится новый бассейн. Из об-
ластного бюджета на это выделе-
но 78,5 млн рублей. Замминистра 
социального развития, опеки и 
попечительства Светлана Иевле-

ва рассказала, что соглашение о 
предоставлении бюджетных ассиг-
нований уже подписано. 

Поручение областному прави-
тельству о строительстве бассейна 
в «Сосновой горке» Игорь Кобзев 
давал в 2020-м, во время своего 
первого посещения.

Ежегодно в «Сосновой горке» 
проходят реабилитацию около 2000 
детей в возрасте от двух до 18 лет. 
Все услуги бесплатные. Для паци-
ентов созданы комфортные усло-
вия. Особое направление работы 
центра – физическая реабилита-
ция, включающая лечебную физ-
культуру, массаж, гидрокинезоте-
рапию. В крытом манеже, который 
построили в 2020 году, проходит 
иппотерапия – адаптивная верхо-
вая езда. 

ДОРОГИ, ШКОЛЫ 
И ИНФРАСТРУКТУРА

В Зиме губернатор посетил со-
цобъекты, пообщался с обществен-
никами, ознакомился с ходом вы-
полнения госпрограмм.

На улице Ярославского, напри-
мер, готова площадка под строи-
тельство домов для переселенцев 
из ветхого и аварийного жилфонда. 
К концу текущего года на пустыре 
появится три трехэтажных много-
квартирных дома. Ключи от новых 
квартир в них получит 90 семей. 
Еще по одному многоквартирному 
жилому дому возведут на улицах 
Красноярской и Клименко. В общей 
сложности сдадут 130 квартир пло-
щадью свыше 6000 кв. м.

На стройплощадке губернатор 
поручил организовать видеона-
блюдение, чтобы в любой момент 

можно было увидеть количество 
рабочих и техники на местах.

– Новые квартиры ждут люди. 
Их интересы – в приоритете, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Также глава региона поручил 
городской администрации разра-
ботать проектную документацию 
для реконструкции аварийного пу-
тепровода, который проходит над 
железной дорогой. 

– По законодательству разработ-
ку проектной документации долж-
на вести местная администрация. 
Мы рассчитываем, что она присту-
пит к работам в кратчайшие сроки. 
Стоимость работ может оказать-
ся существенной. Мы также будем 
искать возможность федеральной 
поддержки, – сказал губернатор.

В ходе поездки глава региона 
также проинспектировал ход ре-
конструкции системы теплоснаб-
жения и обсудил строительство в 
Зиме единого больничного ком-
плекса. Игорь Кобзев поручил про-
фильным министерствам прора-
ботать вопрос подготовки проект-
ной документации до 2025 года с 
тем, чтобы в 2026 году началось 
строительство.

 Анна ВИГОВСКАЯ
 Фото Алексея К УШНИРЕНКО

О чем мечтают на селе?
Как превратить депрессивную 
территорию – в комфортную

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
23 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ 

ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
Уважаемые жители 
Иркутской области!

Примите самые искренние и те-
плые поздравления 

с  государственным праздником – 
Днем защитника Отечества!

В канун 23 февраля мы вспоминаем 
победные традиции Красной Армии. 
Эти воспоминания закаляют характер 
и укрепляют государственность Рос-
сии. Они переросли рамки военной 
истории.
Мы помним, что сибиряки всегда были 
бесстрашными воинами, помогали 
России выстоять в любых конфлик-
тах. Иркутяне в годы тяжких испы-
таний проявляли отвагу и мужество, 
участвуя в военных событиях, удоста-
ивались высоких наград и званий.
С особым чувством благодарности 
мы говорим о ветеранах, которые по-
знали всю тяжесть военного лихоле-
тья. Это они на фронтах или в тылу, не 
жалея себя, отстояли честь и свободу 
Родины.
Сегодня их пример вдвойне важен 
и нужен. Воспитанные на их приме-
ре наши современники сохранили 
нравственные ценности и моральные 
ориентиры, которыми всегда была 
сильна Россия. Современные бойцы 
олицетворяют надежность и ответ-
ственность – главные качества защит-
ников. Считаю особенно важным в 
связи со специальной военной опера-
цией со стороны власти и обществен-
ных организаций уделять внимание 
мобилизованным и добровольцам, 
членам их семей и родителям.
От всей души желаю здоровья, успе-
хов в службе и победы в бою всем, кто 
сегодня на боевом посту, долголетия 
нашим дорогим ветеранам.
С праздником, дорогие защитники 

Отечества!

Губернатор Иркутской области  

И.И. КОБЗЕВ
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В мероприятии, состоявшемся 
под председательством губернато-
ра Игоря Кобзева, приняли участие 
главы 41 муниципалитета Приан-
гарья, члены регионального пра-
вительства и депутаты областного 
парламента.

   Без поддержки не оставят 

Региональный совет – одна из 
главных площадок для обсуждения 
актуальных тем, общих для всех 
территорий региона, поскольку по-
зволяет привлечь весь ресурс пра-
вительства к проблемам муници-
палитетов и тут же наметить пути 
их решений. 

– Наше заседание проходит в 
преддверии Дня защитника Оте- 
чества. В нынешнем году эта да-
та приобретает особое значение. В 
канун праздника мы не зря вспо-
минаем победные традиции Крас-
ной армии. Они остаются верными 
ориентирами для настоящего вре-
мени. Сегодня, когда продолжает-
ся специальная военная операция, 
каждый день приносит нам но-
вые примеры самоотверженности 
бойцов Вооруженных сил России, 
которые героически защищают Ро-
дину. К сожалению, не все из них 
возвращаются домой. Предлагаю 
почтить их память минутой мол-
чания, – сказал Игорь Кобзев в на-
чале встречи.

Далее были подведены итоги 
исполнения бюджета в 2022 го-
ду. Несмотря на очевидные эконо-
мические сложности, связанные с 
санкционным давлением, 38 из 42 
муниципальных бюджетов нарас-
тили собственные доходы. В целом 
почти на 15%, или на 5,5 млрд 
рублей. По этому показателю Ир-
кутская область показала 23-й ре-
зультат среди всех субъектов РФ. 
Премии за увеличение налоговых 
и неналоговых доходов в прошлом 
году получили 188 муниципали-
тетов первого и второго уровней. 
На это в областном бюджете было 
заложено 500 млн рублей. Прак-
тика премирования продолжится: 
в текущем году на эти цели будет 
выделено 600 млн рублей, на по-

следующие два года – по 700 млн 
рублей. Об этом сообщила министр 
финансов Иркутской области На-
талия Бояринова. 

Согласно ее докладу расхо-
ды консолидированных местных 
бюджетов в прошлом году по от-
ношению к 2021 году увеличились 
более чем на 19% и составили 146,6 
млрд рублей. Расходы областно-
го бюджета выросли на 13% – до 
266,1 млрд рублей. Результатом 
исполнения консолидированного 
бюджета региона стал профицит в 
объеме 11,4 млрд рублей, из кото-
рых 0,9 млрд рублей приходится на 
местные бюджеты.

Общий объем межбюджетных 
трансфертов из областной каз-
ны муниципалитетам в прошлом 
году увеличился по сравнению с 
предыдущим годом на 19,1 млрд 
рублей и составил около 104,7 млрд 
рублей. На 2023 год в утвержден-
ном финансовом законе области 
межбюджетные трансферты за-
планированы на сумму 108,9 млрд 
рублей.

Как подчеркнула министр фи-
нансов, областное правительство 
в течение всего прошлого года ра-
ботало над повышением долговой 
устойчивости муниципалитетов 
региона. Все социальные обяза-
тельства областной казны были 
выполнены в полном объеме. Для 
пяти территорий произвели за-
мену коммерческих заимствова-
ний на более низкие по ставкам 
бюджетные кредиты. Для 13 МО 
перенесли погашение части за-
долженности перед областным 
бюджетом с 2022 года на более 
поздний срок. В отношении еще 
шести территорий применили 
другие механизмы по снижению 
долговой нагрузки. Эта работа 
продолжится и в текущем году. 
Муниципальным образованиям 
будет списана задолженность по 
бюджетным кредитам на сумму 
финансовых средств, которая бы-
ла направлена в 2022 году на мо-
дернизацию систем коммуналь-
ной инфраструктуры и жилищ-
ного хозяйства, благоустройство 

территорий, строительство и ре-
конструкцию автодорог.

Во время обсуждения вопроса 
Игорь Кобзев затронул тему про-
сроченной кредиторской задол-
женности части муниципальных 
образований.

– Муниципалитеты, имеющие 
просроченную кредиторскую за-
долженность на 1 января 2023 года, 
должны утвердить перечень до-
полнительных мероприятий по 
погашению с конкретными срока-
ми, – поручил глава региона.

   в зоне осоБого 
   внимания – соцоБъекты

Участники Регсовета также 
рассмотрели пятилетний план 
по строительству, реконструкции 
объектов капитального строитель-
ства и модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры, сформиро-
ванный по поручению президента 
РФ. Как доложил министр строи-
тельства региона Александр Гал-
кин, в план включены 593 объекта, 
на реализацию потребуется более 
65 млрд рублей.

– Проектирование, строитель-
ство и капремонт социальных 
объектов в рамках исполнения 
нацпроектов находится в зоне 
особого внимания правительства 
региона. Я постоянно прошу глав 
муниципальных образований 
уделять повышенное внимание 
контролю за подрядными органи-
зациями, сроками ввода объектов 
в эксплуатацию, – отметил Игорь 
Кобзев.

Александр Галкин сообщил, 
что согласно документу, на 2023 
год министерством в рамках гос- 
программ области запланирована 
реализация 179 мероприятий на 
ориентировочную сумму 16 млрд 
рублей. На 2024 год запланирова-
на реализация 118 мероприятий, 
общая сумма составит 14 млрд 
рублей. В 2025 году планирует-
ся выполнить 113 мероприятий 
по строительству, реконструк-
ции, капремонту и проектиро-
ванию объектов капитального 

строительства на сумму 13,4 млрд 
рублей. На 2026 и 2027 годы за-
планировано соответственно 98 
мероприятий на 11,6 млрд рублей 
и 85 мероприятий на 10 млрд  
рублей.

Глава ведомства подчеркнул, 
что план будет пересматриваться и 
корректироваться в соответствии 
с принимаемым каждые три года 
бюджетом. Это совместная рабо-
та муниципалитетов, профиль-
ных министерств и министерства 
строительства региона.

   для подготовки 
   к отопительному 
   сезону увеличат
   финансирование

На Регсовете обсудили вопросы 
в сфере ЖКХ, в том числе связан-
ные с авариями на сетях. 

– Вызывает беспокойство ор-
ганизация работы на местах в 
сфере жилищно-коммунального 
хозяйства: отсутствие квалифи-
цированных специалистов, не-
эффективное управление, в том 
числе финансами. Это приводит 
к авариям на тепловых сетях, ко-
тельных, срыву отопительного се-
зона. Цель у нас одна – готовность 
к отопительному периоду должна 
быть стопроцентной, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.

Сегодня, согласно действующе-
му законодательству, полномочия 
по организации тепло-, водоснаб-
жения и водоотведения закрепле-
ны за муниципалитетами первого 
и второго уровней. В качестве раз-
решения существующей пробле-
мы министр жилищной политики 
и энергетики Иркутской области 
Анатолий Никитин предложил 
главам муниципальных образо-
ваний рассмотреть возможность 
передачи полномочий на второй 
уровень – в районы и городские 
округа, поскольку у сельских посе-
лений не всегда есть возможности 
для решения задач по подготовке 
к зиме.

 X Стр. 10

Площадка  
для конструктивного диалога

 � регсовет  Итоги исполнения бюджета в 2022 году, 
пятилетний план по строительству и реконструкции 
объектов капитального строительства и 
модернизации коммунальной инфраструктуры, 
организация работы на местах в сфере ЖКХ, а 
также другие актуальные вопросы, значимые для 
всех муниципальных образований Прибайкалья, 
обсудили на выездном совещании регионального 
совета в Зиме.
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  БЮДЖЕТ  Сразу в трех 
чтениях на февральской 
сессии депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области под 
председательством 
Александра 
Ведерникова приняли 
первые поправки 
в региональный 
бюджет. Большая 
часть финансирования 
поступит в 
муниципалитеты на 
ремонт и содержание 
дорог. 

ПОПРАВКИ В БЮДЖЕТ

Парламентарии поддержали ре-
шение увеличить расходы област-
ного бюджета на 4,4 млрд рублей. 
Из них 3,5 млрд рублей направят 
на реализацию программы «Раз-
витие дорожного хозяйства и се-
ти искусственных сооружений». 
В бюджете также распределили 
средства на обслуживание дорог, 
входящих в транспортный каркас 
области.

– Это наша инициатива – про-
вести корректировку бюджета 
сейчас, чтобы как можно скорее 
довести средства в муниципали-
теты. Поэтому мы сформируем 
протокольное поручение комитету 
по дорожному хозяйству взять на 
контроль вопрос быстрейшего до-
ведения субсидий на дорожный 

каркас. Территории должны иметь 
возможность к концу февраля на-
чать конкурсные процедуры, – 
подчеркнул Александр Ведерников. 

Депутатский корпус поддержал 
договоренности, которые были до-
стигнуты в ходе встречи губерна-
тора Игоря Кобзева со спикером 
областного парламента Алексан-
дром Ведерниковым и председате-
лями парламентских фракций. В 
разговоре отмечалось, что увели-
чение расходной части региональ-
ного бюджета позволит повысить 
финансирование на реконструк-
цию и капитальный ремонт уч-
реждений культуры в муници-
палитетах, приобретение учебных 
пособий для школ, также будут 
увеличены расходы, связанные с 
социальной сферой.

– Удалось распределить 100 млн 
рублей на приобретение дополни-
тельных учебников в наши шко-
лы, численность которых до 750 
человек. Также распределили фе-
деральные денежные средства, ко-
торые целевым образом поступили 

в бюджет как результат работы 
региона с федеральным уровнем 
– более миллиарда рублей на во-
просы министерства образования, 
здравоохранения и министерства 
природы, – пояснила Наталья Ди-
кусарова, председатель комитета 
по бюджету, ценообразованию фи-
нансово-экономическому и нало-
говому законодательству. 

МОТИВАЦИЯ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ

На февральской сессии парла-
ментарии рассмотрели ряд соци-
ально значимых законопроектов. 
Например, расширен перечень 
специальностей, по которым сту-
денты смогут получать дополни-
тельную выплату в 3,5 тыс. рублей. 
Мера поддержки касается тех, кто 
учится по направлению «Теория 
музыки», «Инструментальное ис-
полнительство», «Сольное и хо-
ровое народное пение», «Народ-
ное художественное творчество», 
«Хоровое дирижирование», «Ак-
терское искусство», «Живопись», 
«Декоративно-прикладное ис-

кусство и народные промыслы», 
«Дизайн». Отдельные категории 
студентов 2–4-х курсов очных от-
делений вузов при отсутствии 
академической задолженности бу-
дут получать дополнительную ма-
териальную поддержку в размере 
3785 рублей. Выплату планируется 
начислять с сентября 2023 года.

– Концепция законопроекта 
расширяет возможности по за-
ключению целевых договоров не-
посредственно с абитуриентами, 
которые хотели бы обучаться на 
специальностях, касающихся сфер 
культуры. Они необходимы для 
закрепления кадров на местах, 
особенно в сельской местности, – 
пояснила Ирина Синцова, пред-
седатель комитета по социально-
культурному законодательству. 

По инициативе депутатов об-
ластного парламента внесены из-
менения в федеральную госпро-
грамму «Развитие здравоохране-
ния». Это, по мнению замести-
теля председателя комитета по 
здравоохранению и социальной 
защите Артема Лобкова, позволит 
фельдшерам, акушеркам и мед-
сестрам, переехавшим в сельские 
территории для работы во врачеб-
ных амбулаториях и центрах се-
мейной медицины, получать еди-
новременные выплаты до 1 млн 
рублей по программе «Земский 
фельдшер». Ранее право на дан-
ную выплату эти категории ме-
дработников имели только при 
трудоустройстве в фельдшерские 
и фельдшерско-акушерские пун-
кты, расположенные в сельских 
территориях.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

3,5 млрд на ремонт дорог

  ЭНЕРГЕТИКА  
Развитие энергетического 
комплекса 
Иркутской области 
обсудили депутаты 
Законодательного 
Собрания под 
председательством 
Александра Ведерникова. 
В разговоре приняли 
участие представители 
регионального 
правительства, 
муниципальных 
образований и научного 
сообщества. 

Поводом к встрече стал суще-
ственный рост потребления элек-
троэнергии, а также ветхость объ-
ектов электросетевого хозяйства. 
По информации министерства 
жилищной политики, энергети-
ки и транспорта области, дина-
мика технологических наруше-
ний в электроснабжении региона 
в 2021–2022 годах составила 33,6%, 
с 2019 по 2022 год количество за-
явок на технологическое присо-
единение к электросетям выросло 
с 16,3 тыс. до почти 36 тыс. 

В ходе обсуждения парламен-
тарии, а также представители му-

ниципальных образований, рас-
сказали о положении дел в тер-
риториях. Так, заместитель мэ-
ра Иркутска Дмитрий Ружников 
обратил внимание на проблемы 
с подключением к сетям строя-
щихся социальных объектов, за-
меститель мэра Ангарска Андрей 
Сафронов отметил существенные 
затраты на ликвидацию аварий, 
возникающих из-за ветхости се-
тей. Депутат Светлана Шевченко 
рассказала о поступающих обра-
щениях от садоводов по поводу 
проблем с электроснабжением в 
садоводствах. 

Как подчеркнул председатель 
комитета по строительству и до-
рожному хозяйству Виктор Побой-
кин, представляющий в областном 
парламенте интересы жителей Че-
ремховского района, одна из важ-
нейших задач, на решение которой 
должны быть направлены усилия 
всех уровней власти, – это обе-
спечение беспроблемного подклю-
чения к сетям жителей Иркутской 
области и качественного электро-
снабжения. 

– Рост цен на дрова, например, 
в моем округе, за последние не-

сколько лет составил почти 300%, 
на уголь – около 140%. Поэтому 
люди стараются перейти на элек-
троснабжение. Однако ожидание 
подключения может растягивать-
ся на полгода, – сообщил Виктор 
Побойкин. 

Депутат Денис Шершнев обра-
тил внимание на необходимость 
повышения качества электроснаб-
жения, разработки стратегии раз-
вития энергетического комплекса 
и контроля за исполнением инве-
стиционных программ электросе-
тевых компаний. 

Зам министра жилищной по-
литики, энергетики и транспорта 
региона Сергей Малинкин среди 
мер, принятие которых позволит 
улучшить ситуацию в энергети-
ке, отметил необходимость ранне-
го планирования технологических 
подключений, в том числе соци-
альных объектов, а также синхро-
низацию документов территори-
ального планирования и инвести-
ционных планов электросетевых 
компаний. Ряд предложений вы-
сказали депутаты областного пар-
ламента. По итогам обсуждения 
были приняты рекомендации.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Рост есть, мощности не хватает
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 � забота  
Повышению 
качества жизни 
пожилых людей 
был посвящен 
правительственный 
час на 64-й сессии 
Заксобрания 
Иркутской области. 
В ходе обсуждения 
поступило 
предложение 
создать 
телемедицинский 
гериатрический 
центр. Это позволит 
пожилым людям 
из отдаленных 
территорий 
получать 
консультации 
врачей из ведущих 
клиник региона. 

– Тема, которую мы рас-
сматриваем, очень важна, 
особенно с учетом демо-
графической тенденции. 
Поэтому специалисты, ко-
торые работают над повы-
шением качества жизни 
старшего поколения, могут 
рассчитывать на поддерж-
ку депутатского корпуса, – 
подчеркнул председатель 
областного парламента 
Александр Ведерников.

По информации зам-
председателя правитель-
ства области Валентины 
Вобликовой, в Приангарье 
проживает 480 тыс. чело-
век старше 60 лет, – это бо-
лее 20% населения региона. 
За два десятилетия коли-
чество пожилых людей вы-

росло на 88 тыс. человек. 
Валентина Вобликова обра-
тила внимание, что стар-
шее поколение является 
носителем знаний, опыта, 
активно участвует в соци-
альном развитии региона, 
сохраняет и преумножает 
богатство культуры и пере-
дает его молодежи. 

– Складывающаяся де-
мографическая ситуация в 
стране ставит новые за-
дачи перед государством 
и обществом. Поэтому не-
обходимо уделять особое 
внимание мерам, направ-
ленным на усиление со-
циальной защищенности 
пожилых граждан, а также 
созданию условий для их 
активного участия в жиз-

ни общества, – подчеркну-
ла Валентина Вобликова. 

По ее словам, в регионе 
ведется работа по созданию 
условий активного долго-
летия. Для пожилых людей 
созданы клубы по интере-
сам, проводятся досуговые 
мероприятия, организова-
ны занятия по профилак-
тике деменции и обучению 
компьютерной грамот-
ности. Ежегодно в таких 
мероприятиях участвуют 
более 7 тыс. жителей реги-
она. Также развивается со-
циальное обслуживание на 
дому, открываются школы 
ухода за пожилыми людь-
ми. Внедрена технология 
поддержки родственного 
ухода, в рамках которой в 

приемные семьи принято 
112 пожилых людей и ин-
валидов. 

Уполномоченный по 
правам человека в области 
Светлана Семенова обрати-
ла внимание на недоста-
точное количество мест в 
госучреждениях социаль-
ного обслуживания. Что-
бы решить эту проблему, 
она предложила развивать 
негосударственный сектор 
оказания социальных услуг 
пожилым людям.

Как отметил министр 
социального развития, 
опеки и попечительства 
области Владимир Родио-
нов, сохраняется потреб-
ность в строительстве, 
капитальном ремонте, ре-
конструкции учреждений 
социального обслужива-
ния. Медицинские услуги 
пожилым людям в стаци-
онарах оказывают в двух 
специализированных уч-
реждениях – Областном 
гериатрическом центре и 
в клиническом госпитале 
ветеранов войн.

Главный врач Областно-
го гериатрического центра 
Жанна Капустенская со-
общила, что кроме ухода 
в стационаре, пациентам 
центра оказывают амбу-
латорные консультации. А 
для жителей отдаленных 
районов организовали мо-
бильную бригаду, в которую 
вошли кардиолог, невролог 
и офтальмолог. Несмотря 
на все принимаемые уси-
лия по оказанию меди-
цинской помощи пожилым 
людям, сегодня ощущает-
ся дефицит врачей-гери-
атров в регионе. Поэтому 
медицинское сообщество 
выступило с инициативой 
создать телемедицинский 

гериатрический центр, со-
трудники которого смогут 
консультировать пожилых 
людей, особенно из сель-
ской местности и отдален-
ных территорий.

В ответном слове пар-
ламентарии привели при-
меры проблем, с которыми 
к ним обращаются пожи-
лые люди. Так, по словам 
председателя комитета по 
собственности и экономи-
ческой политике Николая 
Труфанова, к нему обрати-
лись жители Нижнеилим-
ского района с вопросом о 
возможности повышения 
пособия по уходу за ин-
валидами I группы. Вла-
димир Родионов пояснил, 
что данная выплата фе-
деральная, поэтому на об-
ластном уровне на ее раз-
мер повлиять невозможно. 
Председатель комитета по 
социально-культурному 
законодательству Ирина 
Синцова отметила, что не 
все жители северных тер-
риторий знают, как вос-
пользоваться правом на 
бесплатный проезд к мес- 
ту санаторно-курортного 
лечения. Депутат Дмитрий 
Тютрин сообщил, что в не-
которых населенных пунк- 
тах людям не предостав-
ляется весь комплекс со-
циальных услуг.

Подводя итоги прави-
тельственного часа, пред-
седатель комитета по здра-
воохранению и социальной 
защите Александр Гаськов 
уточнил, что все поступив-
шие предложения включат 
в проект постановления, 
который представят на 
мартовской сессии област-
ного парламента.

 � Наталья МУСТАФИНА 
 Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

График личноГо приема Граждан заместителей председателя законодательноГо 
собрания иркутской области, председателей комитетов, комиссий  законодательноГо 
собрания иркутской области на март 2023 Года

№
п/п

Фамилия, имя, отчество Наименование комитета
Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 23.03.2023 50-77-01 15:00-16:00
2. Носенко Ольга Николаевна заместитель председателя Законодательного Собрания 30.03.2023 50-77-25 16:00-18:00
3. Егорова Лариса Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 16.03.2023 50-77-02 15:00-18:00

4.
Дикусарова  
Наталья Игоревна

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству

01.03.2023 50-77-06 10:00-11:00

5. Гаськов Александр Юрьевич
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите

30.03.2023 50-77-09 10:00-12:00

6.
Перетолчин  
Виталий Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении

16.03.2023 50-77-04 10:00-12:00

7.
Синцова  
Ирина Александровна

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству

23.03.2023 50-77-08 16:00-18:00

8.
Труфанов  
Николай Степанович

председатель комитета по собственности и экономической 
политике

14.03.2023 50-77-10 14:00-16:00

9. Габов Роман Федорович
председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

02.03.2023
07.03.2023
16.03.2023 
21.03.2023

50-75-29
89086430121

09:00-12:00
18:00-20:00
16:00-18:00
18:00-20:00

10.
Побойкин  
Виктор Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 15.03.2023 50-77-03 14:00-18:00

11.
Безродных  
Ольга Владимировна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике

23.03.2023 50-75-31 14:00-15:00

12. Сагдеев Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 07.03.2023 50-77-02 10:00-13:00

График личноГо приема Граждан 
председателя законодательноГо собрания 
иркутской области и уполномоченных им 
лиц  на март 2023 Года

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

раз  
в квартал

507-545 13:00-17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 
Романович

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

23.03.2023 50-77-01 15:00-16:00

3.
Носенко 
Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

30.03.2023 50-77-25 16:00-18:00

4.
Егорова 
Лариса 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

16.03.2023 50-77-02 15:00-18:00

Телемедицина  
для старшего поколения

Ирина Синцова Николай Труфанов
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  ЭКСПЕРИМЕНТЫ  
Межрегиональный 
научно-образовательный 
центр «Байкал» 
совместно с 
министерством 
экономического развития 
и промышленности, 
министерством 
образования региона 
работают над созданием 
школьного научно-
образовательного 
кластера. Для 
участников проекта 
будут организовывать 
экскурсии в вузы, 
научные институты, на 
ведущие предприятия. 
Хорошей мотивацией для 
одаренных детей станут 
и ежегодные стипендии, 
а также дополнительные 
баллы по ЕГЭ при 
поступлении в вуз. 

В ПОИСКАХ ОТКРЫТИЙ

Напомним, что НОЦ «Байкал» 
создан с целью поиска и внедрения 
передовых технологий в областях 
глубокой переработки промыш-
ленных отходов и возобновляемых 
природных ресурсов, вовлечения в 
технологичное производство но-
вых материалов в строительство, 
фармацевтику, здравоохране-
ние, сельское хозяйство и пище-
вую промышленность. Проектный 
офис НОЦ в Иркутской области 
– Фонд стратегического и инно-
вационного развития, созданный 
правительством региона. Для по-
ощрения молодых исследователей 
Фонд учредил именную стипен-
дию в размере 50 тыс. рублей. В 
прошлом году победителями стали 
80 человек. 

О некоторых своих разработ-
ках молодые ученые рассказали в 
пресс-центре газеты «Областная». 
Например, молодежная лаборато-
рия биомедицинской микроэко-
логии ведет исследования в об-
ласти пробиотических продуктов 
для коррекции микроэкологиче-
ских нарушений кишечника детей 
с ожирением. 

– Создание такого продукта – 
важная задача. Детское ожирение 
– острая социальная проблема в 
нашей стране. И хотелось бы на-
чать ее решение с укрепления здо-
ровья детей, что позволит в даль-
нейшем сформировать и здоровое 
взрослое поколение, – сообщила 

Юлия Савинова, руководитель ла-
боратории. 

Заведующий лабораторией экс-
периментальной нейрофизиоло-
гии ИГУ Денис Аксенов-Грибанов 
отметил, что в настоящее время 
на Байкале ведется поиск при-
родных соединений для терапии 
различных нейродегенеративных 
заболеваний. Подобных исследова-
ний раньше не проводилось. 

– Мы ищем молекулы, актив-
ность которых окажет влияние на 
стимуляцию роста нервной тка-
ни. Это позволит совершить про-
рыв в лечении ряда нейродегене-
ративных заболеваний, таких как 
склероз, болезнь Альцгеймера или 
Паркинсона, – подчеркнул Денис 
Аксенов-Грибанов. 

Основным направлением дея-
тельности лаборатории комплекс-
ной переработки отходов энер-
го-металлургического комплекса, 
которую возглавляет Игорь Петру-
шенко, является выделение из от-
ходов компонентов, которые могут 
использоваться в дальнейшем как 
добавки или модификаторы. 

– Не секрет, что основной ком-
понент отходов металлургиче-
ского производства – это диоксид 
кремния. В других странах его ис-
пользуют как добавку в бетон. Это 
позволяет повысить прочность и 
снизить водопроницаемость ма-
териала. Применение диоксида 
кремния при изготовлении бетона 
позволит уменьшить количество 
цемента, снизив расходы пред-
приятия, – сказал Игорь Петру-
шенко. 

Еще одним перспективным на-
правлением лаборатории, по его 
словам, является выделение таких 
нанообъектов, как углеродные на-
нотрубки и нанотрубки из карбида 
кремния, фуллерены, астралены, 
которые обладают уникальными 
свойствами. Их применение ак-
туально в электронике, медицине, 
строительстве. 

КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ 
НАЧИНАЕТСЯ СО ШКОЛЫ

Лаборатории, созданные под эги-
дой НОЦ «Байкал», будут активно 
вовлечены в работу со школьника-
ми. Молодые ученые уже посетили 
центр «Персей», где изучили его 
оснащение и возможности для про-
ведения научных смен и проект-
ной деятельности. Также удалось 
обсудить разные формы сотрудни-
чества: от проведения открытых 
уроков до научно-образовательных 
интенсивов по направлению ра-
боты исследовательских центров в 
несколько недель.

– Мы готовы активно вклю-
читься в работу. И здорово, что 
этот процесс выстраивается в фор-
мате диалога и поиска самых эф-
фективных решений, – поделился 
мнением Денис Аксенов-Грибанов.

По словам Юлии Савиновой, 
молодежная лаборатория биоме-
дицинской микроэкологии дей-
ствует на базе Научного центра 
проблем здоровья семьи и репро-
дукции человека, который активно 
привлекает школьников к науч-
ной деятельности. Также есть опыт 
взаимодействия с «Персеем». Ла-
боратория сомнологии и нейро-
физиологии Научного центра уже 
проводила здесь профильную сме-
ну для школьников 10–11-х классов. 

– Мы все понимаем, что су-
ществует проблема оттока кадров 
– талантливые подростки уезжа-
ют получать образование в другие 
регионы и уже не возвращаются. 
Необходимо, с одной стороны, фор-
мировать у ребят интерес к науке 
еще на раннем этапе, а с другой 
стороны – выявлять заинтересо-
ванных и талантливых и сопро-
вождать их в дальнейшем. Чтобы 
школьники понимали, где в Ир-
кутской области они могут разви-
ваться, где здесь им дадут хорошее 
высшее образование, и где потом 
они смогут успешно работать. А 
сотрудники молодежных лаборато-
рий НОЦ «Байкал» будут играть в 
этой работе одну из главных ролей 

как пример перспектив карьерного 
роста в науке, – подчеркнул Ев-
гений Семенов, директор Фонда 
стратегического и инновационного 
развития Иркутской области, про-
ектного офиса НОЦ «Байкал».

Еще один интересный проект, 
участвовать в котором ребята из 
школ региона смогут уже в обозри-
мом будущем, – создание единой 
системы научно-образовательных 
экскурсий в вузы, научные ин-
ституты и предприятия региона. 
А выпускники школ, получившие 
специальный документ от НОЦ за 
высокие результаты в обучении и 
исследовательской деятельности 
получат дополнительные баллы 
при поступлении в вузы, которые 
входят в состав участников НОЦ 
«Байкал». Не менее важная задача 
школьного кластера – повышение 
квалификации учителей школ. Для 
этих целей разработают специаль-
ные учебные программы дополни-
тельного профессионального обра-
зования. Обучение будет проходить 
на базе центров развития компе-
тенций НОЦ «Байкал».

БИРЖА ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЕКТОВ

Кроме того, в этом году Фонд 
стратегического и инновационного 
развития Иркутской области пла-
нирует запустить биржу техноло-
гических проектов. Это позволит 
предприятиям региона предста-
вить научному сообществу суще-
ствующие технические и техно-
логические проблемы, а ученые, в 
свою очередь, возьмутся за реше-
ние того или иного вопроса.

Как пояснил Евгений Семенов, 
биржа технологических кейсов 
возникла по аналогии с реализуе-
мой с конца прошлого года биржи 
патентов, в рамках которой ре-
зультаты научной работы ученых 
Прибайкалья презентовали реги-
ональному бизнесу. Авторы про-
ектов получили экспертное мнение 
о перспективах внедрения разра-
боток в экономику, а некоторые 
– конкретные предложения о со-
трудничестве. Оба проекта будут 
проводиться на постоянной основе.

– Наша задача – сблизить науку 
и бизнес на расстояние одного ша-
га, чтобы в прямом живом диалоге 
они могли высказать друг другу 
свои запросы и ожидания. Бизнесу 
необходимо знать о новых разра-
ботках, а ученым – запросы ком-
паний. Без диалога между наукой 
и бизнесом развитие высокотехно-
логичной экономики невозможно, 
– резюмировал Евгений Семенов.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Путь в большую науку

Денис Аксенов-ГрибановДенис Аксенов-Грибанов Игорь ПетрушенкоИгорь Петрушенко Юлия СавиноваЮлия Савинова Евгений Семенов Евгений Семенов 
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бщество

�� опыт Ответ на 
этот вопрос искали 
участники первого в 
России федерального 
форума Smart Forest 2022 
в Санкт-Петербурге.

Группа «Илим» не только вы-
ступила генеральным партнером 
этого мероприятия, но и в очеред-
ной раз подтвердила свои лидер-
ские позиции в отрасли. 

«В ИТ-среде многие считают, 
что российский ЛПК имеет один 
из самых низких показателей 
цифровизации среди большинства 
отраслей отечественной экономи-
ки. Но пообщавшись со специали-
стами «Илима», мы поняли, что 
это совсем не так. Мы запускаем 
первый федеральный форум по 
цифровизации и ИТ в лесопро-
мышленном комплексе, что по-
зволит оценить реальный уровень 
развития цифровизации в отрас-
ли и понять, почему не все знают 
о тех ИТ-проектах, которые здесь 
реализуются», – отметил орга-
низатор мероприятия, главный 
редактор портала ComNews Лео-
нид Коник, предваряя пленарную 
дискуссию «Лесопромышленный 
комплекс на пути к «Индустрии 
4.0». 

Открывая форум, старший ви-
це-президент по операционной 
деятельности Группы «Илим» 
Александр Поздняков рассказал о 
нескольких цифровых инициати-
вах, которые были реализованы в 
компании для повышения эффек-
тивности ключевых бизнес-про-
цессов. В лесопользовании это ИТ-
решения, позволяющие обеспе-
чивать комбинаты необходимым 
миксом сырья, при этом успешно 
решая вопросы, связанные с его 
транспортировкой, включая стро-
ительство лесных дорог. В про-
изводстве ЦБП это прежде всего 
внедрение PI-system – информа-
ционных систем оперативно-дис-
петчерского управления, а также 
цифровых двойников, с помощью 
которых осуществляется сценар-
ное моделирование и оптимиза-

ция технологических процессов. 
Кроме того, в Группе «Илим» ре-
ализован ряд проектов, направ-
ленных на автоматизацию и циф-
ровизацию систем технического 
обслуживания и ремонтов, управ-
ления производственными лабо-
раториями и данными о качестве, 
оптимизацию затрат на закупку 
ТМЦ. 

«В текущей ситуации, когда 
мир постоянно меняется, для нас 

очень важно иметь возможность 
оперативно принимать каче-
ственные управленческие реше-
ния. Именно для этого мы ин-
вестируем достаточно серьезные 
средства в цифровые решения и 
стараемся по максимуму вовле-
кать все то лучшее, что сегодня 
есть в ИТ, чтобы организовать 
эффективную работу нашей ком-
пании», – подчеркнул Александр 
Поздняков.

Цифровизация в новых реа-
лиях – эта тема стала основной в 
деловой части Smart Forest 2022. 
Повышенный интерес участни-
ков форума вызвал доклад вице-
президента по информационным 
технологиям Группы «Илим» 
Ирины Пироговой. Она рассказа-
ла, что в последние годы ком-
пания значительно продвинулась 
в части внедрения современных 
информационных технологий. Но 
самое главное – лидеру россий-
ского ЦБП удалось сохранить ИТ-
суверенитет за счет реализации 
стратегии on-premise – отказа от 
облачных решений, сторонних 
ЦОДов и прочих внешних серви-
сов. Однако на фоне существую-
щих санкционных ограничений в 
ближайшее время обеспечить та-
кую же экстенсивную цифровиза-
цию вряд ли получится. Впрочем, 
сейчас столь бурного роста и не 
требуется. Вслед за тем как ме-
няется бизнес-стратегия, транс-
формируются и ИТ-приоритеты. 
Но даже под давлением внешних 
факторов, ключевая цель компа-
нии не меняется – к 2030 го-
ду Группа «Илим» станет Data 
Driven Organization*:

«Мы идем в сторону развития 
технологий дополненного интел-
лекта, не исключая человека из 
процесса, но предоставляя ему все, 
что может дать цифровизация. 
Мы планируем внедрение авто-
матических алгоритмов приня-
тия рутинных решений, которые 
будут основываться на анализе 
больших данных. А потому рабо-
та с Big Data является одним из 
ключевых элементов нашей ИТ-
стратегии. Основной эффект от 
автоматизации ключевых бизнес-
процессов функциональных вер-
тикалей у нас в компании уже 
получен, мы долгие годы зани-
маемся решением этих задач и 
добились хорошего результата. 
Поэтому сейчас дополнительную 
эффективность мы будем искать 
на стыке этих вертикалей в циф-
ровизации кроссфункционального 
взаимодействия».

Так есть ли цифровизация в 
ЛПК? Отвечая на этот вопрос, Ири-
на Пирогова, кажется, смогла вы-
разить общее мнение представи-
телей отраслевого сообщества:

«Прежде всего мы не настолько 
публичны и не привыкли громо-
гласно заявлять о своих успехах. 
А что касается моей оценки циф-
ровизации отрасли, то, на мой 
взгляд, она очень неравномерна. 
Так исторически сложилось, что 
у нас есть достаточно возраст-
ные предприятия, и необходимы 
большие инвестиции, чтобы обес- 
печить хороший уровень цифро-
визации начального уровня, без 
которого дальнейшее развитие ИТ 
затруднительно. При этом у нас на 
каждой площадке есть новые про-
изводства – «Большой Братск», 
«Большая Коряжма», ЦКК в Усть-
Илимске, где автоматизация и 
цифровизация на высоте. У нас 
есть чем гордиться и на уровне 
корпоративного управления, толь-
ко мы не очень любим об этом 
распространяться».

 � Алексей ВАСИЛЬЕВ

современные�техн����логии

Есть ли цифровизация в ЛПК?

справка
*Data Driven Organization (дословный перевод с английского – «управляемый дан-
ными», organization – «организация») – это подход к управлению организацией, ко-
торый основывается на собираемых данных. Его главный постулат: решения нужно 
принимать, опираясь на анализ цифр, а не интуицию и личный опыт.

Ирина Пирогова Александр Поздняков
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к    мпания ТерриТ    рии

Традиции наставничества в 
Ивано-Матренинской детской 
клинической больнице зародились 
с момента основания медучреж-
дения, более 100 лет назад – уже 
тогда за опытными врачами за-
крепляли молодежь. С течением 
времени формы наставничества 
видоизменялись, сейчас разра-
ботаны специальные внутренние 
положения «О молодом специали-
сте» и «О наставнике», которые 
действуют во всех структурных 
подразделениях, от реанимации 
до бухгалтерии.

   ХоТел сТаТь журналисТом

Иван Богдановский пришел в 
Ивано-Матренинскую больни-
цу после окончания 4 курса пе-
диатрического факультета ИГМУ. 
Работал медбратом в отделении 
челюстно-лицевой хирургии до 
завершения учебы в университе-
те, и еще два года, пока учился в 
ординатуре. И вот теперь он уже 
Иван Владимирович, врач – дет-
ский хирург.

– Я очень хотел стать журна-
листом, – рассказывает о своем 
пути в хирургию Иван Богданов-
ский. – Учился в лингвистическом 
классе, много читал – от классики 
до фантастики, газеты и журна-
лы, вел личный блог. А в 10 классе 
посмотрел «Доктора Хауса» и на-
чал срочно учить химию и биоло-
гию, сдал ЕГЭ и поступил в Санкт-
Петербургский государственный 
медицинский университет им. 
академика Павлова. 

Через два года по семейным об-
стоятельствам Ивану пришлось 
вернуться домой. Он перевелся в 
ИГМУ на педиатрический факуль-
тет и решил, что станет инфекци-
онистом. На 4 курсе началось об-
учение, но ожидание и реальность 
не совпали. Пока студент думал, 
какое направление выбрать, его 
одногруппница, староста кружка, 
позвала парня в команду на олим-
пиаду по хирургии.

– Начал учиться шить и вязать 
узлы – на силиконовых фанто-
мах, на курице, – вспоминает Иван 
Владимирович. – И понравилось! 
Потом даже выбрал для себя кон-
курс по пластической хирургии, 
начал готовиться. А конкурс был на 
пластику соска после радикальных 
мастэктомий. Его создают из ко-
жи, а потом татуажем «красят» в 
нужный цвет.

Направление было выбрано, 
осталось решить – детская хирур-
гия или все-таки взрослая? 

– Я работал в приемном от-
делении в Санкт-Петербурге, во 
взрослой реанимации в Иркутске, 
в Ивано-Матренинской больнице 
медбратом, – перечисляет врач. – 
Дети мне ближе. 

   Ходим парой

В 2021 году отделение ЧЛХ было 
реорганизовано в отделение хирур-
гии № 3 ОГАУЗ ГИМДКБ, профилем 
которого стала не только челюстно-
лицевая, но и реконструктивно-
пластическая хирургия. Возглавила 
его пластический хирург, кандидат 
медицинских наук Валентина Ва-
димовна Перловская. 

– Все получилось само собой. 
Мне нужен был помощник: опе-
рации, которые я провожу, удоб-
нее делать в четыре руки. И я уже 
не раз думала о том, что хорошо 
бы кому-то передать практические 
знания и умения, – рассказывает 
Валентина Вадимовна. – И тут мне 
говорят, что есть человек, кото-
рый хочет заниматься пластиче-
ской хирургией, а ему нужен на-
ставник. Так мы познакомились с 
Иваном Владимировичем. 

С тех пор друг без друга их боль-
ше не видели. 

– Весь рабочий день мы прово-
дили вместе – смотрели пациен-

тов, обедали, оперировали, писали 
истории, – вспоминает Иван Бог-
дановский. – Это было не очень 
легко, мы притирались друг к дру-
гу, привыкали. Я сначала был до-
статочно безответственный. Ва-
лентина Вадимовна – хороший на-
ставник, многому учила, не ругала 
за ошибки, а давала их исправить. 

Интересно, что Валентина Ва-
димовна, рассказывая про своего 
ученика, тоже отметила, что пона-
чалу у него «хромала дисципли-
на». Иван признается – больше 
всего он благодарен своему на-
ставнику за то, что не задвигала в 
угол «писать истории», а многое 
давала делать самому: 

– Сейчас Валентина Вадимов-
на уже доверяет мне полностью 
делать определенные операции, – 
говорит молодой врач, – но кон-
тролирует, стоит рядом, а вот особо 
сложные или объемные мы всегда 
делаем вместе. 

– Мне нравится с ним рабо-
тать – Иван схватывает инфор-
мацию на лету, но даже не это 

Такая раб    Та

Операция в четыре руки
Традиции наставничества  
в Ивано-Матренинской больнице 
зародились более 100 лет назад

 � дела и люди   
В больнице их привыкли 
видеть вместе: 
заведующую отделением 
хирургии № 3, детского 
пластического хирурга 
высшей категории, 
кандидата медицинских 
наук Валентину 
Перловскую и вчерашнего 
ординатора Ивана 
Богдановского. Наставник 
и молодой специалист 
все делают вдвоем: 
осматривают пациентов, 
ставят диагноз, 
обсуждают ход лечения, 
оперируют и даже 
обедают. «В медицине 
важна преемственность», 
– считает Валентина 
Вадимовна.  «Кого 
оставить после себя, кому 
передать свои знания и 
умения, наработанные 
десятилетиями? Я рада, 
что Иван Владимирович 
впитывает их в себя, 
и спустя год нашего 
сотрудничества я 
уже могла доверять 
ему многое делать 
самостоятельно под 
присмотром». 

Завотделением хирургии № 3 ОГАУЗ 
ГИМДКБ Валентина Перловская

Наставник и 
ученик оперируют 

вместе

Врач – детский хирург  
Иван Богдановский

Иван Владимирович  
четыре года проработал медбратом
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главное, – считает наставник. – В 
нем есть качество, которое нечасто 
встречается у молодежи – гипер-
сочувствие и желание помочь. Есть 
пациенты, которые или лечились 
в разных местах, или у них долгое 
многоэтапное лечение, и вот Иван 
Владимирович – из тех, кто не 
махнет рукой, лишь бы избежать 
трудностей, а придумает, что мож-
но сделать. В этом мы с ним похо-
жи – как два следопыта ищем пути 
лечения и выходы из сложившейся 
ситуации. 

   Со Скальпелем в руке

О больнице, хирургии, опера-
циях и детях Иван говорит увле-
ченно: 

– Есть драйв от работы. И он 
должен быть, иначе в этом нет во-
обще никакого смысла. Мы опери-
руем детей с рубцовыми деформа-
циями кожи и новообразованиями 
мягких тканей. Рубцы у детей по-
являются после несчастных случа-
ев, чаще всего после термических 
ожогов пламенем или кипящей 
жидкостью. Проблема в том, что 
рубец не растет, а ткани вокруг 
него – растут, как сам ребенок, и 
эти рубцы тянут, деформируют, в 
том числе и кости скелета. В таких 
ситуациях показано оперативное 
лечение. И чем младше возраст 
ребенка, в котором он получил 
травму, тем больше операций ему 
предстоит перенести, пока он рас-
тет, поскольку рецидив рубцовых 
деформаций, кто бы их не устра-
нял, неизбежен. Вот сколько мы 
вместе с Валентиной Вадимовной 
– одних и тех же пациентов уже 
раза по три-четыре оперировали. 

Рубец, особенно в области су-
ставов, как канат, держит и не дает 
согнуть или разогнуть, тянет. Ме-
тодика оперативного лечения раз-
ная – это и пересадка кожи, и раз-
личные способы лоскутной кожной 
пластики, и метод экспандерной 
дерматензии, когда под кожу вбли-
зи рубцов имплантируется один 
или несколько экспандеров, и они 
растягивают кожу. Такие пациен-
ты находятся в стационаре до двух 
месяцев. 

– Некоторые пациенты прямо 
западают в душу, – делится Иван 
Владимирович. – Очень впечатлил 
подросток, хотя выглядит лет на 
семь-восемь, с ожогами 80% кожи. 
То, что выжил – уже чудо. 

– Пластические операции дол-
гие – мы много шьем: по слоям, 

очень скрупулезно. Сначала боль-
шие объемы Ивану были непри-
вычны, но уже сейчас он это делает 
идеально, – с гордостью за учени-
ка говорит Валентина Вадимовна. 
– Не уверена, что из его ровес-
ников-коллег кто-то умеет так-
же красиво, правильно и надежно 
зашить. Как-то Иван сказал, что 
хочет попробовать кроить – гото-
вить лоскуты для пересадки. Чест-
но скажу, порадовалась – у нас есть 
тяжелые больные с несколькими 
ожогами в разных зонах, вот я де-
лаю один сегмент, Иван – другой. 
В четыре руки операция проходит 
быстрее, и пациент меньше време-
ни находится под наркозом. 

   ТракТаТы по плаСТичеСкой 
   хирургии

Хорошая привычка много чи-
тать приносит Ивану пользу и сей-
час: чтобы как можно глубже по-
грузиться в нюансы профессии, 
он изучает старые трактаты по 
итальянской и индийской пласти-
ке. Оказывается, в Индии еще до 
нашей эры врачеватель Сушруту 
изменил форму носа пациенту. 
Позднее он описал основные прин-
ципы хирургии в справочнике, в 
том числе метод восстановления 
носа с помощью пересадки кожи со 
щеки или лба. 

– Много читаю и про диагно-
стику новообразований, – говорит 
Иван Богдановский. – К сожале-
нию, они у детей тоже встреча-
ются, например, лимфангиома – 
сосудистая опухоль. Был случай 
– родители обратились в экстрен-
ную стоматологию, думали, что у 
ребенка абсцесс на шее, а это как 
раз лимфангиома и оказалась. Та-
кие опухоли встречаются и у ново-
рожденных. Бывает, что давят на 
нервы, на сосуды, но чаще они вы-

глядят как просто большие шиш-
ки. В лечении этого ребенка мы 
применили способ, которому нас 
научили коллеги из отделения хи-
рургии новорожденных – малоин-
вазивное вмешательство: пункция 
и склерозирование лимфангиомы 
специальным лекарством. 

– Мне с Иваном интересно. Мы 
делимся с ним литературой, об-
суждаем, советуемся в операци-
онной. Он даже спорит со мной, и 
это тоже хорошо. Я – пластический 
хирург, а Иван сейчас в ординату-
ре по челюстно-лицевой хирургии, 
поэтому теперь он может мне что-
то подсказать, если дело касается 
полости рта, – рассказывает Ва-
лентина Перловская. – И разногла-
сия у нас были, и это нормально, 
мы все равно приходим к консен-
сусу. И что меня еще очень радует 
– когда он делает самостоятельно 
какие-то вещи, принимает какие-
то решения, которые вроде бы ему 
еще рановато, а он уже это может. 
И я могу ему поручить то, что я 
раньше могла сделать только сама. 

   о наСТавниках

– У меня не было наставника, 
– продолжает Валентина Вадимов-
на. – Чтоб вот так за руку взял и 
повел. Всеволод Андреевич Уру-
сов – корифей, у него все учились, 
диссертацию я писала у Владимира 
Владимировича Подкаменева. Сво-
им главным учителем я считаю 
профессора Виктора Николаевича 
Стальмаховича, но услышать от 
него похвалу – что-то запредель-
ное, видимо, поэтому и его уче-
ники в последующем сами стали 
очень требовательными к своим 
преемникам. Я-то Ивана, навер-
ное, ругаю больше, чем хвалю. Но 
хвалю тоже, и есть за что. И для 
меня, и для него нормально – дать 

свой телефон некоторым сложным 
больным. Не все врачи так делают. 

Мне посчастливилось участво-
вать в форумах, конференциях по 
детской хирургии разного уровня, 
в том числе и международных, где 
я воочию видела и слышала вы-
дающихся детских хирургов, и на-
ше общение с ними стало сильной 
мотивацией для движения вперед. 
Год назад Иван стал участником 
форума детских хирургов в Мо-
скве, а сейчас готовит доклад на 
иркутскую областную конферен-
цию хирургов, которая состоится в 
марте этого года. 

Больше всего приятно учителю, 
когда у ученика горят глаза – он 
понял, усвоил что-то новое и по-
шел еще дальше. Когда старший 
понимает, что младший с ним на 
одной волне, и тогда ему хочется 
еще больше отдавать от себя. 

– Мне еще полгода в ординату-
ре, но уезжать из Иркутска поко-
рять столицу я не планирую. Лю-
блю свой родной город, чувствую 
себя здесь нужным, причем нуж-
ным в своей профессии, – говорит 
Иван Богдановский. 

– Я надеюсь, что когда-нибудь, 
потом, через много лет, я смо-
гу ему позвонить и спросить, как 
дела, и мне обязательно и обсто-
ятельно ответят, – улыбается Ва-
лентина Перловская, с нежностью 
глядя на своего ученика. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора и из архива  
героев публикации
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проекТ новой школы
 � город  на заседании комиссии думы города иркутска по 

вопросам градостроительства, архитектуры и дизайна депутат 
виктор ильичев попросил поддержать выделение 35 млн рублей 
из бюджета города в текущем году на проектные работы по 
строительству школы на 1650 мест в районе плотины гЭС.

евгений Савченко, председатель 
комиссии думы города иркутска 
по вопросам градостроительства, 
архитектуры и дизайна:
«В этом районе много новостроек. И еще один 
большой жилой комплекс активно строится. 
Прошу УКС приложить все усилия, чтобы заяв-
ка на проектирование, строительство и осна-
щение оборудованием этой школы, заплани-
рованная к размещению в системе «Госзаказ» 
в апреле этого года, поступила туда вовремя».
Уже сформирован земельный участок пло-
щадью в 37 тыс. квадратных метров. Строи-
тельно-монтажные работы запланированы 
на 2024–2026 годы. К их завершению за-
кончится и строительство самого крупного 
строящегося объекта в этом районе – жи-
лого комплекса «Сибиряков». В компании-
застройщике, которая занимается возве-
дением этого ЖК, считают, что новая школа 

сделает весь район еще более комфортным и 
привлекательным.

ольга иванова, генеральный  
директор компании-застройщика  
Жк «Сибиряков»:
– Я сама являюсь покупателем квартиры в 
ЖК «Сибиряков», и у меня есть сын. Само со-
бой, для меня принципиально, чтобы в нашем 
районе появилась новая современная боль-
шая школа. И это важный вопрос не толь-
ко для тех, кто уже купил или купит новые 
квартиры в нашем жилом комплексе: Нижняя 
Лисиха активно застраивается последнее 
десятилетие. Поэтому как будущий житель 
этого района я могу только приветствовать 
тот факт, что в этом году вопрос о создании 
новой школы наконец перешел из стадии об-
суждения в стадию конкретных действий.

 � Василий ПЕтрОВ
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На фото: Валентина Перловская, Эдуард 
Степанов (1929–2007), советский и 

российский детский хирург, академик 
РАМН, профессор, один из ведущих 

детских хирургов России,  
Владимир Новожилов

Здание, где находится отделение хирургии № 3  
ОГАУЗ ГИМДКБ, было построено в 1911 году
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Г    сть номера

бщество

К вождению карьерной техники в компании «Полюс Вернин-
ское» допускается элита водительского цеха. Им приходится 
иметь дело с машинами высотой с двухэтажный дом, колеса 
которых больше человеческого роста. Сегодня самым большим 
самосвалом в Бодайбинском районе (Komatsu HD1500-8) управ-
ляет Олег Мартынов, его двоюродный брат Валерий Неруш на  
БелАЗе отвозит вышедшую из строя технику в ремонт. А недавно 
и сын Валерия Иван продолжил трудовые традиции семьи. 
Олег Мартынов еще в армии получил профессиональные на-
выки водителя-механика. До прихода на Вернинское управлял  
БелАЗом, а когда устроился в компанию, то ему доверили новый 
большегрузный самосвал.
– Сначала был за рулем Komatsu пятой серии, потом седьмой. А 
три года назад мне дали ключи от HD1500. Первое время, когда 
ездил на нем, чувствовал, будто у меня крылья за спиной вырос-
ли! Конечно, престижно и почетно управлять такой техникой. 
Вместе с тем это большая ответственность. В карьере приходит-
ся сталкиваться со многими рисками. Чтобы не допустить ЧП, 
важно сохранять бдительность, – отметил Олег Мартынов.
Условия работы на карьерной технике, ее габариты и произво-
дительность впечатляют. Собственный вес Komatsu HD1500-8 
свыше 100 тонн, грузоподъемность – 142 тонны. Самосвал обо-

рудован системами управления, которые разработаны в помощь 
водителю. Например, машина оснащена системой кругового ви-
деообзора, состоящей из шести видеокамер.
Каким бы огромным ни был самосвал, он не застрахован от 
различных поломок. К месту ремонта технику транспортирует  
БелАЗ-74131 – тягач-буксировщик. Один из водителей, который 
может им управлять, – Валерий Неруш. Третий год он исправно 
выполняет свои обязанности в «Полюс Вернинском».
– Много лет работал на угольных разрезах в Черемховском рай-
оне. Мой дедушка и отец еще шахты застали. До того, как стал 
водителем, успел поработать кузнецом и сварщиком. Но все-таки 
большую часть жизни, а это тридцать с лишним лет, занимаюсь 
вождением. К БелАЗу привык уже, он удобен и надежен, его про-
ще обслуживать. С такой машиной еще не один год компании по-
служим, – признался Валерий.
Его дело продолжает сын Иван, который второй год работает в 
компании. Сначала он строил карьеру экскаваторщика, а потом 
перешел на БелАЗ. Карьерные самосвалы подчиняются сильным 
духом мужчинам, которые способны вести «Полюс Вернинское» 
к новым производственным вершинам.

 � Наталья МустафиНа

 � Поздравление
Уважаемые жители Приангарья!

искренне поздравляю всех с 
праздником мужества и отваги – 

днем защитника отечества!

23 февраля для каж-
дого гражданина 

России олице-
творяет нераз-
рывную связь 
времен, пре-
емственность 
традиций и 

поколений. Мы 
безмерно благо-

дарны старшему 
поколению за герои-

ческие подвиги на фронтах Великой 
Отечественной войны. Гордимся теми, 
кто сейчас защищает рубежи нашей 
Родины, противостоит угрозам экс-
тремизма в современном мире.
Патриотизм, любовь к родной земле и 
отчему дому, стойкость духа, честь, му-
жество, доблесть – сегодня эти поня-
тия приобретают объединяющую силу 
для всех поколений нашей огромной 
многонациональной страны. 
День защитника Отечества – это так-
же праздник всех мужчин, которые 
оберегают свои семьи от разных бед 
и невзгод, кто честно выполняет свою 
работу и тем самым закладывает ос-
новы для стабильного будущего.
От всей души желаю крепкого здо-
ровья, оптимизма, благополучия 
вашим семьям! Успехов и радости в 
каждом дне!

С уважением,  
управляющий директор 

 «Полюс Вернинское»  
Игорь ЦУКУРОВ

 W Стр. 3
Согласно докладу Анатолия Никитина, по 

состоянию на 17 февраля паспорта готовности 
к отопительному периоду имеют 86 из 130 под-
лежащих проверке муниципалитетов региона, 
или 66,1%. Наибольшее количество отрицатель-
ных заключений по готовности в Усольском, 
Тулунском, Усть-Кутском, Казачинско-Ленском, 
Бодайбинском, Иркутском, Качугском, Ниж-
неудинском, Слюдянском, Черемховском рай-
онах. Как следствие, на данных территориях 
неоднократно фиксировались технологические 
нарушения и отсутствие нормативного запаса 
топлива. В ряде территорий в течение отопи-
тельного периода вводились режимы повышен-
ной готовности и чрезвычайной ситуации. Это 
Бодайбинский, Тулунский, Нижнеудинский, 
Слюдянский районы.

Для повышения качества предоставления 
коммунальных услуг и снижения аварийно-
сти распоряжением губернатора был утвержден 
план мероприятий по реализации дополни-
тельных мер, необходимых для безаварийного 

прохождения отопительных периодов на тер-
ритории муниципальных образований региона. 
Главам муниципалитетов было рекомендовано 
обеспечить неукоснительное исполнение рас-
поряжения.

Анатолий Никитин также отметил, что в 
2023 году объем средств областного бюджета, 
направляемый муниципальным образованиям 
на подготовку к отопительному периоду, соста-
вит 1,035 млрд рублей, что на 300 млн рублей 
больше, чем в прошлом году. Субсидии на мо-
дернизацию коммунальной инфраструктуры 
будут предоставлены 38 МО региона. 

   ПроблемУ бездомных животных 
   обсУдят в ГосдУме

Еще одной темой, вызвавшей наиболее бур-
ное обсуждение, стала ситуация с безнадзорны-
ми животными. С докладом о мерах, прини-
маемых для повышения эффективности обра-
щения с животными без владельцев, выступил 
руководитель службы ветеринарии Иркутской 
области Сергей Шевченко. Он сообщил, что, по 
данным проведенного мониторинга, в 2022 го-
ду общее количество безнадзорных животных 
по сравнению с предыдущим годом снизилось 
на 15,5%. Больше всего таких животных в Ир-
кутске, Усолье-Сибирском, Братске, Черемхово 
и Тулуне.

В 2022 году из 42 МО Прибайкалья 41 (за ис-
ключением Катангского МО) заключило кон-
тракты с поставщиками услуг на проведение 
мероприятий по обращению с бездомными 
животными. Было освоено 87,1 млн рублей. В 
этом году на заключение контрактов направ-
лено 81,7 млн рублей. На сегодня 23 муници-
палитета заключили договоры и контракты на 
общую сумму 29,7 млн рублей. 

В области утвержден порядок предоставле-
ния грантов в форме субсидий некоммерче-
ским организациям на создание приютов для 
животных. В 2022 году их получили четыре 
общественных организации из Братска, Ан-
гарска, Саянска и Нижнеудинска. В текущем 
году на средства грантовой поддержки пред-
усмотрено 19 млн рублей. Учитывая данные 
мониторинга численности бездомных живот-
ных, в Приангарье рассматривается вопрос 
о строительстве государственных приютов в 
Иркутском районе, в Братске и в Тулунском 
районе.

Глава региона Игорь Кобзев подчеркнул, что 
вопрос обращения с безнадзорными живот-
ными остается одним из самых острых, вы-
зывая совершенно полярные мнения. Губер-
натор обратился в федеральные органы власти 
с предложением провести совещание на более 
высоком уровне, обсудить возможность зако-
нодательных инициатив по данной проблеме 
на площадке профильного комитета Государ-
ственной думы. 

– Для нас сегодня во главе угла стоит че-
ловек, житель Иркутской области. Это самое 
главное, и все вопросы, которые мы сегодня 
обсуждали на Регсовете, это вопросы, которые 
касаются жителей региона. Я рад, что муници-
палитеты вникли в эти проблемы, наметили 
пути их решений. Были жаркие дискуссии, спо-
ры, но в спорах рождается истина, а это самое 
главное, – подытожил губернатор Иркутской 
области.

 � анна ВиГОВсКаЯ 
фото Леонида КуШНиРЕНКО

Одна работа
Мужчины разных поколений  
из десятков семей выбирают 
Вернинское

Площадка для конструктивного диалога 

 � династии  золотодобывающая компания 
«Полюс вернинское» гордится трудовыми 
династиями. сегодня на предприятии их больше 
30. в силу вахтовой специфики в основном это 
мужчины: братья, отцы, сыновья. Каждый день 
они выполняют ответственную, непростую и 
по-настоящему мужскую работу, с преданностью 
относятся к своему делу. 
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Корпоративный конкурс «Луч-
ший наставник» проводится в 
«Роснефти» в соответствии со 
Стратегией по развитию сквозной 
системы наставничества. Главная 
цель профессионального смотра – 
развитие и поощрение традиций 
наставничества на производстве, 
выявление и внедрение лучших 
шефских практик. 

Призерами второго этапа кон-
курса в бизнес-блоке «Разведка и 
добыча» стали наставники рабо-
чих Сергей Балаев, занявший вто-
рое место, и Андрей Васин, отме-
ченный номинацией «За вклад в 
развитие системы наставничества 
рабочих».

В «Верхнечонскнефтегазе» раз-
витию системы наставничества 
придают огромное значение. Эта 
полезная практика позволяет мо-
лодежи быстрее адаптироваться в 
производственном коллективе, со-
вершенствовать собственные зна-
нии и умения. 

– Конкурс проходил в несколько 
этапов. Сначала на уровне дочер-
них обществ компании состоялся 
в ноябре минувшего года. Сейчас 
завершен второй этап на уровне 

бизнес-блоков, третий пройдет уже 
на уровне «Роснефти», – расска-
зала главный специалист отдела 
развития персонала ВЧНГ Салта-
нат Рзаева. – Победителей кон-
курса наставников экспертный со-
вет определял на основе рейтинга, 
формирующегося по итогам года 
и учитывающего целый комплекс 
различных факторов. В их числе 
– приверженность культуре без-
опасности на производстве, дости-
жение профессионального разви-
тия, развитие производственного 
потенциала для рабочих, участие в 
корпоративной жизни компании. 
Это важный конкурс, он способ-
ствует формированию и развитию 
системы наставничества, выявле-
нию и обмену личными практи-
ками.

Конкуренция была высокой – во 
второй этап корпоративного кон-
курса вышли 419 лучших настав-
ников. Чтобы стать победителем, 
недостаточно было демонстриро-
вать только собственные высокие 
производственные показатели, 
главным критерием оценки стали 
успехи подопечных.

– Наставник должен доскональ-
но знать производство, решать 

большой объем задач, – поделился 
секретами мастерства Сергей Бала-
ев. – Работа наставника оценивает-
ся по критериям культуры безопас-
ности труда, профессиональным 
и общественным достижениям, 
карь ерным успехам подшефных. 
Мы обучаем не только приемам 
работы, но знакомим с принципа-
ми, ценностями компании. В пер-
вую очередь это защита здоровья и 
жизни сотрудников при выполне-
нии своих обязанностей. Первый 
шаг наставничества – просто рас-
сказывать о производстве, пояс-
нять каждый этап работы. Затем 
приступаем к изучению техноло-
гической схемы участков. Только 
после теоретической части отраба-
тываем практические навыки. Рас-

тить будущих профессионалов из 
числа молодых специалистов мне 
помогает умение найти индивиду-
альный подход к каждому из них.

Сергей взял под «свое крыло» 
шесть молодых специалистов, по-
могая им успешно развиваться в 
профессии и в отрасли. Его под-
шефные уже и сами участвуют в 
конкурсе «Лучший по профессии», 
занимая призовые места. 

Второй призер конкурса лучших 
наставников Андрей Васин успеха-
ми своих учеников также гордит-
ся. Он работает в «Роснефти» не 
один десяток лет, делясь опытом с 
молодежью, обучая ее тонкостям 
нефтепромыслового дела. 

  Людмила ШАГУНОВА

Проводники в профессию 
  НАСТАВНИКИ  В компании «Роснефть» много лет 

успешно работает система наставничества. По итогам 
второго этапа корпоративного конкурса «Лучший на-
ставник 2022» сотрудники «Верхнечонскнефтегаза» 
вошли в число победителей.

Сотрудник ВЧНГ Сергей Балаев 
стал одним из лучших наставников 
в «Роснефти»
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Прибайкалье снова в плюсе
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  КОНКУРС  У жителей 
Иркутской области появилось боль-
ше возможностей, чтобы сохранить 
уникальную природу Прибайкалья. 
В IV грантовом конкурсе экологи-
ческих проектов, объявленном рос-
сийским энергохолдингом Эн+, не 
только увеличилась сумма грантов 
и расширилась география участни-
ков, но и появилась новая номина-
ция, имеющая особую значимость 
для нашего региона.  
Далеко не каждая компания может по-
зволить себе грантовые конкурсы. А 
энергохолдинг Эн+, основанный Олегом 
Дерипаской, уже четвертый год демон-
стрирует социальную ответственность, 
поощряя инициативных граждан, реа-
лизовать проекты которых помогают 
регио нальные и муниципальные власти. 
– Администрация Иркутска рассматри-
вает проект компании Эн+ как один из 
лучших для молодежи и в целом для на-
селения областного центра, – отметила 
начальник управления реализации об-
щественных инициатив администрации 
Иркутска Ольга Бархоткина. – Иркутя-
не славятся своей инициативностью, а 
здесь мы имеем хорошую площадку не 
просто для применения экологических 
инициатив, но и для их развития.
Кстати, стартовал экологический кон-
курс Эн+ в 2020 году именно в Иркутской 
области. За это время в регионе вопло-
щены в жизнь десятки проектов, направ-
ленных на развитие эковолонтерства и 
экологического предпринимательства, 
разработку образовательных экопроек-
тов, содействие научным исследованиям 
в области сохранения водных ресурсов и 
биоразнообразия. 
В прошлом году организаторы конкур-
са ввели номинацию «Курс на устой-
чивость» для поддержки и развития 

реализованных инициатив и спецноми-
нацию «Экологическая тропа», которая 
пользовалась популярностью среди 
жителей Иркутской области. Благодаря 
ей удалось реализовать интереснейшие 
идеи, направленные на благоустройство 
Большой Байкальской и других экологи-
ческих троп.
У нынешнего конкурса сразу несколько 
приятных сюрпризов. Размер грантово-
го фонда вырос с 10 до 13 млн рублей, 
участники смогут получить поддерж-
ку до 600 тыс. рублей. Расширена гео-
графия действия проекта. Если раньше 
мероприятия, финансируемые Эн+, ох-
ватывали только четыре города При-
байкалья – Иркутск, Ангарск, Байкальск 
и Усть-Илимск, то в этом году к участию 
в нем присоединились представители 

Братска. Организаторы добавили новую 
номинацию – «Байкал без пластика» – 
для минимизации пластиковых отходов 
в экосистеме озера.

Стоит ли удивляться, что год от года не 
только увеличивается число участников 
конкурса, но и тех, кто уже воплотил в 
жизнь свои проекты, генерируют новые 
идеи, заявляясь сразу в нескольких но-
минациях. 

Например, Иркутский филиал МГТУ ГА 
выиграл грант в 2021 году с проектом 
«Мониторинг окружающей среды при по-
мощи беспилотных воздушных судов». И 
вновь участвует в конкурсе, подав четы-
ре заявки. Как рассказал замдиректора 
по учебно-методической работе Алек-
сандр Шаблов, они собираются прове-

сти мониторинг техногенных водоемов 
возле Шелехова, создать виртуальную 
модель Большой Байкальской тропы, 
чтобы у людей, имеющих ограниченные 
возможности здоровья, тоже появился 
шанс «пройти» маршрут. Продолжить 
учет численности нерп вместе с Байкаль-
ским музеем, а также создать геоинфор-
мационную систему для тех, кто любит 
проводить время на природе.

– У компании Эн+ отличная команда, ко-
торая нам помогала в сопровождении 
проекта от этапа подготовки заявки до 
отчетности, консультировала по всем во-
просам. Если у вас есть идея, обязатель-
но подавайте на участие в этом конкур-
се! – посоветовал Александр Шаблов.

По мнению замначальника управления 
по связям с общественностью Иркутской 
области Александра Дормидонтова, од-
ним из важных преимуществ грантового 
конкурса Эн+ по сравнению с другими 
специализированными мероприятиями 
является широкий спектр возможных 
грантополучателей. 

– В Иркутской области зарегистрирова-
но более 50 экологических организаций. 
Отличие конкурса Эн+ в том, что он дает 
возможность не только некоммерческим 
организациям подавать свои заявки, но 
и практически любому юридическому 
лицу, начиная от бюджетных организа-
ций до ТСЖ и управляющих компаний, – 
подчеркнул он.

Подробная информация о конкурсе, по-
ложение, форма заявки, расписание ме-
роприятий и контактная информация 
размещены на сайте enplus-grant.ru

  Анна ВИГОВСКАЯ
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  В 1945 году с нача-

лом активного строитель-
ства железной дороги № 12 
Иркутск – Слюдянка нача-
лась застройка села в пади 
Мольта. Это место в наро-
де после прозвали «мех-
колонна» или «БАМ». В 
декабре 1954 года при стро-
ительстве Иркутской ГЭС в 
зоне затопления оказалось 
несколько деревень – Ми-
халево, Тальцы, Разводная, 
Подорвиха, жители кото-
рых переселились в Боль-
шой Луг и Ханчин. Вслед за 
ними переехала и лесная 
контора, которая построила 
жилые дома и организовала 
работу по лесозаготовкам 
для строительства Ангар-
ска. Через год образовался 
Большелугский сельский 
совет, а в сентябре 1958-го 
населенный пункт полу-
чил статус рабочего посел-
ка. Здесь возвели пекарню, 
школу, библиотеку, боль-
ницу. Открылись швейная 
фабрика и филиал Иркут-
ского радиозавода. В кон-
це 60-х, когда закончилась 
сырьевая база, леспром-
хоз перебросили в Китой. 
Часть населения уехала в 
Иркутск, Шелехов, Ангарск, 
другая осталась работать на 
железной дороге. Станция 
Большой Луг со временем 
превратилась в один из 
участков Транссиба, объ-
единив несколько специ-
ализированных служб. По-
этому Большой Луг и стали 
называть поселком желез-
нодорожников. Когда отшу-
мело время бурных стро-
ек, жить в Большом Луге 
стало непросто. Ветшали 
дома, рушились дороги, 
износились электросети, 
начались проблемы с во-
доснабжением. Из-за того, 
что Большой Луг относился 
к поселку городского типа, 
здесь не работали програм-
мы поддержки молодых 
специалистов на селе. А 
местный бюджет едва на-
скребал деньги на зарплату 
сотрудникам администра-
ции. К счастью, ситуация 
изменилась. Большой Луг 
поменял статус на сельское 
поселение со всеми при-
читающимися льготами. А 
еще стал активным участ-

ником областных и феде-
ральных программ. 

– В последние пять лет 
мы переживаем настоя-
щий подъем, – хвалится 
глава Большелугского МО 
Татьяна Лапоха. – Поселок 
развивается. Сегодня в нем 
числится около 6000 жи-
телей. Ежегодный прирост 
150–200 человек. Мы на-
ходимся недалеко от рай-
онного центра, областного, 
работа у людей есть, к то-
му же привлекает красивая 
природа, чистая экология и 
новые соцобъекты. Сейчас 
готовим к открытию на-
чальную школу, в которой 
дети будут обучаться в одну 
смену. В 2018-м появился 
новый детский сад, через 
год открылся дом культу-
ры. В 2021 году нам по-
строили физкультурно-оз-

доровительный комплекс. 
Переживали, что новые 
учреждения будут проста-
ивать, но оказалось совсем 
наоборот. ФОК, например, 
посещают более 600 чело-
век, а в ДК работают более 
35 всевозможных секций и 
кружков.

На средства, получен-
ные по проекту «Народные 
инициативы», установили 
детскую игровую площад-
ку, нынче появится вто-
рая. В этом году, продол-
жает глава муниципали-
тета, зашли в программы 
«Комфортная городская 
среда» и «Комплексное 
развитие сельских терри-
торий». Планируют благо-
устраивать площадь в цен-
тре поселка, с парковками 
и зоной отдыха, начать 
строить хоккейный корт, а 

на улице Широкой открыть 
скейтпарк.  

По словам Татьяны 
Лапоха, местные власти 
подготовили проект ре-
конструкции самого про-
блемного участка дороги, 
протяженностью 1,3 км, на 
котором расположены че-
тыре водопропускных си-
стемы. А за счет районно-
го бюджета уже поменяли 
70% глубинных насосов, на 
пункте водораздачи рай-

она Ханчин установили 
систему водоочистки, 
обновив оборудование.

У поселка есть свой 
флаг, гимн и герб. 
Слова гимна Галины 
Космаченко, музыка 

Натальи Елизовой. 

   Симбиоз природы 
   и науки

До недавнего време-
ни главной архитектурной 
достопримечательностью 
Большелугской школы счи-
талась «потемкинская» 
лестница.

– Появилась она еще в 
1991 году, когда было по-
строено основное здание 
школы, – рассказывает ди-
ректор Ольга Шибанова. – 
Проект здания, как гово-
рили, уникальный. Таких 
было всего два – один у нас, 
второй где-то на Черно-
морском побережье России. 
Блок начальной школы – 
одноэтажный. Если посмо-
треть на здание с другой 
стороны – в нем уже три 
этажа, а со стороны стади-
она – пять. Чтобы украсить 
длиннющую лестницу, ре-
шили на ступеньках на-
писать таблицу умноже-
ния, падежи, правописание 
вежливых слов – благо рас-
стояние позволяло. С тех 
пор эти надписи обновляем 
ежегодно. А над лестнич-
ными пролетами силами 
родителей и учеников по-
явились картины. Так ро-
дился социальный проект 
«Школа – наш дом». 

Вскоре «пальма лест-
ничного первенства» пе-
рейдет к новому зданию 
начальной школы. Его по-
строили по областной про-
грамме «Развитие обра-

зования». При разработке 
проекта учли все требова-
ния, поэтому здесь созда-
ны комфортные условия 
для обучения, в том числе 
и маломобильных ребяти-
шек. Пандусы, лифт, сануз-
лы – все сделано по самым 
современным стандартам. 
Просторный актовый зал c 
большой автоматической 
сценой, на обустройство 
которой дополнительные 
средства выделил район-
ный бюджет. В новом блоке 
предусмотрены две спаль-
ные комнаты, два кабинета 
информатики, спортивный 
зал, кабинеты иностран-
ного языка, психолога, ло-
гопеда, а на пришкольном 
участке – несколько спор-
тивных площадок, беговые 
дорожки из резинопола и 
футбольное поле. 

   В школе заложили 
   капСулу Времени 

– Открыть ее предпо-
лагается через 50 лет, – по-
делилась Ольга Шибанова. 
– Сейчас ученики первых 
и одиннадцатого классов 
пишут сочинения. Кто-то 
придумывает послание са-
мому себе, озвучивая свои 
планы, кто-то – будуще-
му поколению, некото-
рые рассказывают о том, 
как мы сейчас живем. Еще 
одна «изюминка» нового 
здания – оформление: яр-
кие и стильные рисунки 
на школьных стенах. На-
ша школа находится в жи-
вописном месте, поэтому 
художники в своих творе-
ниях затронули тему люб-
ви к природе, а роботы и 
космические эпизоды оли-
цетворяют технический 
прогресс. Получилось свое-
образное слияние природы 
и науки. 

Кстати, симбиоз приро-
ды и науки здесь не только 
на рисунках. Большелуг-
ская школа имеет экологи-
ческую направленность. В 
классах проводятся допол-
нительные уроки по эко-
логии, работает экологиче-
ский отряд «Лесная брат-
ва». Ребята участвуют во 
всероссийских акциях «Зе-
леная Россия», «Зеленая 
кисточка», «День птиц», 
«День Земли». Их про-
ект «Экологический ка-
лейдоскоп» стал призером 
Всероссийского конкурса 
«ЭкоТОП-профи».

Кроме того, более 30 лет 
в поселке работает экологи-
ческий центр или, как его 
здесь называют, «Музей 
природы» – структурное 
подразделение областного 
Центра развития дополни-
тельного образования де-
тей естественно-научной 
направленности. В нем 
организовано два школь-
ных лесничества: «Лесная 
школа» и «Море тайги», 
разработана программа по 

малая р    дина

Большелугский калейдоскоп

Железнодорожная станция –  
визитная карточка п. Большой Луг

Глава Большелугского МО Татьяна Лапоха:  
«Мы переживаем строительный бум»

ЛПХ Алехино Юлии и Алексея Городниченко Мастерицы студии вязания «Ивушка»
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лесоведению, изучая кото-
рую, ребята учатся сажать 
лесные культуры и ухажи-
вать за ними. В прошлом 
году их проект «Надеж-
ная стена зеленого друга» 
по выращиванию леса на 
месте бывшей гари занял 
первое место в номинации 
«практическая помощь» 
конкурса «Заповедные 
острова России». В центре 
работают различные круж-
ки: «экоручки», где ребята 
из бросового материала ма-
стерят различные поделки, 
«Домашняя экология» – 
для тех, кто заботится о 
своем здоровье и доме. Есть 
живой уголок, дендрарий, 
где собрано более 30 по-
род деревьев, привезенных 
с Дальнего Востока и Мон-
голии, районированных в 
наших природных усло-
виях. Для ребят помладше 
предлагаются программы 
«Лесная азбука» и «По 
лесной тропинке». 

Летом сотрудники цен-
тра проводят профильную 
смену в детском лагере 
«Страна Байкалия». А в 
течение всего года органи-
зуют экскурсии по Боль-
шелугской экологической 
тропе, где рассказывают о 
растительном и животном 
мире, а также знакомят с 
местными достопримеча-
тельностями – пещерой 
«Волглая» и соленым ис-
точником.

   Власяница, 
   Вязаный Байкал и… 
   ВолшеБные топоры

Если вы окажетесь в по-
селке, вам обязательно рас-
скажут о ветеране Великой 
Отечественной войны Ива-
не Михайловиче Власове, 
которого недавно поздра-
вили со 100-летием, похва-
лятся музыкальными ин-
струментами и оборудова-
нием, подаренными школе 
искусств певцом и компо-
зитором Дмитрием Мали-
ковым, а еще познакомят с 
«фабрикой звезд» – домом 
культуры и творческим 

объединением «Мастера 
Большого Луга».  

– У нас открыты сту-
дия традиционных жен-
ских ремесел «Параскева», 
«Мастерская подарков», 
«Багульник», «Матреш-
ка», вокальные ансамбли 
«Лужок» для пожилых, 
«Юность» для молодежи. 
Работают секции по худо-
жественной гимнастике, 
где занимаются дети с трех 
лет, пилатесу, роллер-спор-
ту, волейболу, группа здо-
ровья для пожилых «Оду-
ванчики», – перечисляет 
заведующая ДК Наталья 
Рожицына. – Участники 
студии вязания «Ивуш-
ка», в которой занимаются 
люди серебряного возрас-
та, вяжут шали, пончо, па-
лантины и т.д. Посмотрите, 
они даже Байкал связали и 
«вечный огонь» с гвозди-
ками, правда же не отли-
чишь от настоящих?

67-летний Владимир 
Пичугин с гордостью де-
монстрирует собствен-
норучно изготовленный 
ткацкий станок и тканую 
рубаху из козьего пуха.

– У меня была задумка: 
пойду на пенсию, займусь 
творчеством. А желание 
ткать появилось внезап-
но, – признается Владимир 
Вениаминович. 

До этого, говорит, вел 
самый обычный образ 
жизни, работал на желез-
ной дороге. Четверть века 
осматривал и ремонтиро-
вал вагоны на станциях 
Подкаменная, Гончарово, 
Большой Луг. Но за два года 
до пенсии почему-то стал 
часто вспоминать свою ба-
бушку, которая занималась 
ткачеством. Картинки из 
детства и породили горячее 
желание научиться этому 
мастерству. Узнав, что тка-
честву обучают в Иркут-
ском доме ремесел, пенсио-
нер переквалифицировался 
в прилежного ученика. На 
занятия ездил каждые вы-
ходные. Там его научили 
ткать дорожки. Когда ста-

ло получаться, приступил 
к реализации другой сво-
ей мечты – созданию соб-
ственного ткацкого станка. 
Все детали выпиливал соб-
ственноручно, в качестве 
материала выбрал сосну. 
Уже на своем станке осво-
ил другой вид ткачества – 
бранное. 

– Научился полотен-
ца ткать, думаю: надо же 
и себя одеть, чего ж без 
портков-то ходить? Начал 
ткать рубахи, – улыбается 
мастер. – Первую уже «на 
пенсию» отправил, наде-
ваю после бани, а та, что 
сейчас на мне – парадно-
выходная. Та, что рядом, 
соткал из козьего пуха. По-
том узнал, что такие назы-
ваются власяницы, их тка-
ли себе монахи и носили 
для усмирения своей пло-
ти. Она, конечно, колется, 
зато очень теплая. 

Надежда Тетерина увле-
клась лозоплетением, тоже   
выйдя на пенсию.

– Чтобы совсем-то не 
сидеть, вспомнила, что 
батя у меня плел хорошо. 
Нашла у соседей половин-
ку сломанной корзинки и 
начала потихоньку, – объ-
ясняет она. – Папа плел из 
бересты и ивы, а я – из кор-
ней березы, кедра, шипов-
ника, черемухи... Сейчас у 
мастерицы в коллекции не 
только различные корзины, 
есть всевозможные вазы, 
конфетницы, хлебницы и 
даже шляпки, которым по-
завидует любая модница. 

А Сергей Ибрагимов по-
сле службы пожарным 
стал изготавливать топо-
ры, объединив резьбу по 
дереву и металлу. Обыч-
ные орудия труда его ста-
раниями превращаются в 

настоящие произведения 
искусства. На рукоятках и 
лезвиях оживают истории 
скандинавской, славян-
ской и кельтской культу-
ры. Каждый символ на ин-
струменте – тайный язык 
далеких предков. На один 
топор, поясняет мастер, 
уходит от двух недель до 
месяца работы. Кроме то-
поров, он делает деревян-
ные подарочные ящики к 
ним и щиты для полного 
комплекта.

Волшебные топоры Сер-
гея Ибрагимова уже обрели 
хозяев на Алтае, в Подмо-
сковье, Приморье. 

   Молочко «от лехи»

На выезде из посел-
ка все, безусловно, обратят 
внимание на красочную 
надпись «ЛПХ Алехино». А 
между тем фамилия хозя-
ев – Юлии и Алексея – Го-
родниченко. 

– Где молочко покупа-
ли? У Лехи. Чье хозяйство? 
Лехино. Вот название и 
прилипло, – смеется глава 
семьи. 

По меркам Большо-
го Луга хозяйство у них 
большое: 15 коров, из них 
десять дойных. И они по-
ка единственная семья в 
поселке, которая занима-
ется не только продажей 
молока, но и изготовлени-
ем творога, йогурта, сли-
вочного масла, сметаны и 
даже сыра. 

– Я из Баяндаевского 
рода, Юля из Усолья-Си-
бирского, – рассказывает 
Алексей. – Встретились в 
Иркутске, работали в Бо-
таническом саду. Пожени-
лись, стали искать жилье. 
В областном центре что-то 
купить было нереально, а 
здесь взяли участок со ста-
реньким домом. Сначала 

поставили небольшой, 24 
«квадрата», потом сделали 
пристрой, ведь у нас нача-
ли появляться дети – три 
сына и долгожданная до-
чурка.

В доме стараниями 
Алексея появились русская 
печь, газ, вода, теплый сан- 
узел. А потом он предложил 
супруге завести корову.

– В поселке с молоком 
всегда были проблемы. 
Придешь – у хозяйки уже 
все разобрали, да и что та-
кое три литра для нашей 
семьи? Так у нас появилась 
корова. Раньше я их видела 
только летом, когда езди-
ли к родне в деревню, но 
ничего, научились доить, 
ухаживать, – подхватывает 
Юлия.

Четыре года назад Город-
ниченко заключили соц-
контракт на развитие ЛПХ. 
Купили стройматериалы, 
сено, доильный аппарат, 
оформили самозанятость 
и окончательно переквали-
фицировались в аграриев. 
Планируют оформить КФХ. 
Недавно взяли в аренду 2,5 
га земли в Таежном, что 
в 10 км от Большого Луга, 
чтобы обустроить там ба-
зу и вдобавок к молочному 
заняться мясным живот-
новодством.

– Страха нет, есть жела-
ние работать, – признают-
ся они. – К тому же у нас 
в поселке нет конкурен-
тов. Наша продукция лю-
дям нравится, покупают ее 
охотно. Если расширимся, 
сможем привозить в Шеле-
хов и соседние садоводства. 
Да и помощники наши 
подрастают, настоящий се-
мейный подряд получится!

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Малая р    дина

Орудия труда с кельтским орнаментом от  
ветерана-пожарного Сергея Ибрагимова

«Модный приговор»  
от Надежды Тетериной 

Главная достопримечательность 
 «Музея природы» – хамелеон Диего

Лестница-кудесница 
Большелугской школы

Начальная школа по современным стандартам
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 МУЖСКАЯ РАБОТА  
Тулунчанин Сергей 
Марченко – ветеран 
Афганистана, вся его 
жизнь – служение 
Родине. Сегодня вместе 
с коллегами из боевого 
афганского братства 
воспитывает патриотов 
России.

ТЕХНИК ЭКСПЛУАТАЦИОННОЙ 
ЧАСТИ

Сергей Марченко – коренной 
тулунчанин, после окончания 
школы и не подозревал, что ему 
придется служить в далеком и 
абсолютно неизвестном Афгани-
стане.

– В 1975 году меня призвали на 
действительную военную службу 
в ряды Советской армии. Учебка 
моя проходила на станции Бада 
Забайкальского военного округа. 
Нас готовили для стратегической 
авиации в военно-транспортном 
полку. Я получил специальность 
механика по обслуживанию вер-
толетов Ми-8, Ми-24, – вспоми-
нает Сергей Владимирович.

Перед отправкой в Афгани-
стан Сергей Марченко служил под 
Одессой в Рауховском 335-м вер-
толетном полку. Потом в школе 
младших авиационных специали-
стов по обслуживанию самолетов 
в Кривом Роге.

Дата отправки «за речку» для 
тулунчанина в некотором роде 
символична, этот день невозмож-
но забыть, потому что он созвучен 
с датой начала другой войны.

Сибиряк вместе с товарищами 
улетели в Афганистан, в город 
Джелалабад провинции Наргархар 
22 июня 1981 года. Война прак-
тически сразу дохнула своим го-
рячим дыханием – на земле шел 
бой. Его парни наблюдали из ил-
люминаторов вертолета.

На Афганской войне – не объ-
явленной, героической и в то же 
время трагической, советские 
солдаты боролись с между-
народным терроризмом, 
хотя само понятие вошло 
в обиход значительно 
позже. Говорил проще, 
что воюют с моджа-
хедами, за спинами 
которых стояли амери-
канцы. Глобальная за-
дача – обезопасить южные 
рубежи. До сих пор в Тад-
жикистане ее выполняют 

бойцы 201-й Гатчинской ордена 
Жукова дважды Краснознаменной 
военной базы.

Сергей служил техником экс-
плуатационной части. Работы на 
аэродромах у наземных служб бы-
ло много.

– Мы ремонтировали авиаци-
онную технику, подбитую в боях, 
меняли двигатели, редукторы, пе-
регоняли вертолеты. Именно ави-
ация выносила на своих «плечах» 
всю тяжесть Афганской войны. От 
работы «вертушек» зависела раз-
ведка, эвакуация, доставка десан-
та, боеприпасов и продовольствия. 
По необходимости мне приходи-
лось вылетать на ремонты в го-
рода Баграм, Кабул, Гардез (про-
винция Пактия), – рассказывает 
ветеран.

Мучила жара. С утра до вечера 
стояло такое пекло, что 

плюнуть нечем, – шу-
тили солдаты. Тяже-
лым воспоминанием 
о той войне осталась 

погрузка наших 
раненых ребят 
для отправки 
в госпиталь. 
Помнится и 
общение с 
местными 
ж и т е л я-
ми, кото-
рые к со-
ветским 
« ш у -
р а в и » 
о т н о -
сились 

доброжелательно. СССР строил в 
Афганистане школы, больницы, 
предприятия.

– Наши советники учили аф-
ганцев профессиям, например, на 
сварщика и так далее. У местных 
был заработок. Мы там себя как 
люди вели, – говорит Марченко.

Дома мама Зоя Ивановна ждала 
только добрых вестей. Одной из 
дорогих весточек стало письмо от 
командования воинского подраз-
деления, в котором говорилось, 
что ее сын безупречно выполняет 
свой воинский долг и является от-
личником боевой и политической 
подготовки. Сергей награжден в 
том числе афганскими медалями. 

СЛУЖИТЬ РОССИИ

Служба в Афганистане продол-
жалась до 7 августа 1982 года. По-
том была сверхсрочная служба в 
городе Севастополе, по недораз-
умению отданному после распада 
СССР вместе с Крымом Украине. На 
аэродроме совместного базирова-
ния Бельбек Сергей Владимирович 
служил в должности авиационно-
го механика.

В 1993 году Марченко из армии 
ушел. После распада СССР коман-
диры-украинцы требовали от во-
еннослужащих знания биографий 
Петлюры и Мазепы. А заработную 
плату не платили, пока офице-
ры не принесут присягу Украине. 
Служить националистическому 
государству, где с каждым днем 
все больше и больше восхваляли 
Степана Бандеру, Сергей Влади-

мирович не пожелал, уволился и 
уехал в родной Тулун.

Его дети тоже служат России. 
Сын Сергей в составе оперативно-
го полка особого назначения нес 
службу в Чечне, которая в 90-е 
годы была атакована международ-
ным терроризмом. За отличие в 
службе имеет награды Росгвардии. 
Второй сын Владимир проживает 
в Севастополе. В начале 2014 го-
да, после кровавого переворота на 
Майдане, в Крым хлынули воору-
женные радикалы – националисты 
и боевики запрещенного в России 
«Правого сектора». На их пути 
встало народное ополчение, в ряды 
которого вступили Владимир Мар-
ченко и его жена Анна. Свой Крым 
жители полуострова отстояли.

– Внуку уже 17 лет, он то-
же пойдет Родину защищать, ес-
ли понадобится, – говорит Сергей 
Марченко.

УРОКИ МУЖЕСТВА 
ОТ ВЕТЕРАНОВ

Сегодня Сергей Владимирович 
состоит в рядах общественной 
организации ветеранов боевых 
действий и Афганистана Тулу-
на и Тулунского района. Вместе 
с коллегами по боевому братству 
Марченко занимается военно-па-
триотической работой среди мо-
лодежи.

– В нашем коллективе есть не 
только люди, которые служили в 
Афганистане, но и ветераны бо-
евых действий в Таджикистане, 
Югославии, Чечне и многих дру-
гих горячих точках, – рассказыва-
ет председатель организации Вик-
тор Ефименко. – Сегодня наши 
ветераны горячих точек участву-
ют в качестве добровольцев в зоне 
проведения СВО. 

Сам Виктор Владимирович с 
1986 года занимался отбором и 
доставкой офицерского состава в 
разведподразделения группы во-
йск в Афганистан, воевал развед-
чиком в Чечне в составе сборного 
отряда Иркутской области.

Из Тулуна и Тулунского района 
около 100 человек прошли горни-
ло Афганской войны, двое парней 
погибли. Город Тулун – первый в 
Приангарье, где появился памят-
ник воинам, павшим в горячих 
точках. 

Боевое братство 
ЗАЩИТНИКИ     ТЕЧЕСТВА
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  ПАМЯТЬ  Лейтенант-
артиллерист Николай 
Лебедев из Алзамая 
проходил военную 
службу в зоне СВО на 
Донбассе и погиб как 
герой. За мужество, 
самоотверженность и 
героизм наш земляк 
награжден орденом 
Мужества (посмертно). 
История русского 
офицера, который 
любил свою Родину, 
отважно сражался за 
нее, – в материале 
«Областной».

Маме Николай позвонил 15 ян-
варя, своей невесте – 17-го. А ровно 
через неделю его не стало. Лей-
тенант Николай Лебедев погиб 23 
января в зоне СВО на Украине.

Светлый, добрый и отзывчивый 
алзамайский паренек всего в своей 
недолгой жизни добивался сам. 

– Сын был веселый, доброжела-
тельный. У него было много дру-
зей. В школе его любили, у нас 
дома так много грамот и благодар-
ственных писем. Сын был мирным 
парнем, но стремился служить в 
армии, – вспоминает мама Ольга 
Викторовна.

Она воспитывала двоих сы-
новей практически одна. А Коля, 
будучи старшим, понимал это и 
жалел ее. Помогал во всем, ста-
рался хорошо учиться, занимался 
спортом, мечтал пойти по стопам 
отца – стать военным. В его пла-
нах было дослужиться минимум 
до подполковника.

Окончив школу № 3 Алзамая 
в 2017 году, Николай поступил на 
бюджетное отделение военного 
учебного центра Сибирского феде-
рального университета. 

Летом прошлого года лейтенант 
Лебедев окончил университет и 
был направлен в Оренбургскую об-
ласть. А уже 2 августа он вместе со 
своим подразделением отправился 
на Донбасс, в зону СВО. Его подраз-
деление мужественно сражалось, 
выполняя поставленные командо-
ванием задачи. Честь, традиции, 
присяга для Николая всегда были 
самыми важными словами.

Первый раз молодого офицера 
ранило в сентябре прошлого года. 
Контузия и поврежденное плечо 
на несколько недель вывели ар-
тиллериста из строя. Лечение в 
двух госпиталях, реабилитация в 
санатории подняли парня на ноги. 
Не выздоровев до конца, он вер-
нулся в свое воинское расположе-
ние и продолжил службу.

«Там мой личный состав, и я 
должен вернуться к нему», – отве-

чал парень на увещевания врачей. 
Лейтенант Лебедев был настоя-
щим офицером, всегда оставался 
опорой для своих подчиненных 
и надежным боевым товарищем, 
вспоминают о нем сослуживцы. 

Об этом ранении Колина мама 
узнала уже после его гибели. Могла 
и не узнать. Старший сын не хотел 
расстраивать близких. «Главное, 
чтобы у вас все было хорошо, а за 
меня не переживайте», – каждый 
раз говорил он по телефону маме, 
сестре и брату.

Второе ранение для офицера 
оказалось смертельным. Сослу-
живцы не довезли командира до 
госпиталя, он умер по дороге. Его 
последние слова запомнили все, 
кто был рядом: «Не сдавайтесь, 
продолжайте работать».

Боевые товарищи Николая Ле-
бедева хорошо запомнили этот на-
каз, работают сегодня за себя и за 
своего погибшего командира. На 
снарядах, посылаемых на головы 
нацистов, парни из артиллерий-
ского расчета подразделения те-
перь неизменно пишут: «За брата. 
За Лебедя».

Он немало успел сделать за свои 
23 года – храбро сражался во имя 
интересов Родины. Но многому 
уже не суждено сбыться никогда. 
Мечтал о свадьбе, о большой и 
дружной семье, собирался купить 
кольца и в отпуске сделать пред-
ложение своей невесте Софии, с 
которой познакомился полгода 
назад.

На днях младший брат Влад 
Лебедев принял воинскую прися-
гу. Парень ушел в армию в конце 
года. Оба брата по-мужски под-
держивали друг друга. 

С Николаем Лебедевым про-
щался весь Алзамай. Учителя, од-
ноклассники, однокурсники, дру-
зья, соседи и просто незнакомые 
люди пришли поклониться рус-
скому солдату. Орден Мужества 
(посмертно) представители мини-
стерства обороны вручили матери 
Николая, Ольге Марковой.

Вечная память герою!

  Елена ВАЙЧУВЕНЕ, 
Константин САВАНЖА
Фото из архива семьи Лебедевых

«Не сдавайтесь, 
продолжайте работать»
Наказал перед гибелью 
офицер-артиллерист  из Приангарья

УР    К МУЖЕСТВА

На фасадах школ, где учились 
участники чеченской и афган-
ской войн, погибшие при испол-
нении воинского долга, установ-
лены мемориальные доски. Уста-
новлена доска и на фасаде школы 
№ 19, выпускник которой Игорь 
Опенкин погиб в зоне СВО на 
Украине.

Члены организации помогают 
ветеранам и их семьям, поддер-
живают родственников добро-
вольцев и мобилизованных. Уча-
ствуют в военно-патриотических 
акциях, проходящих в городе и 
районе, на 9 Мая шагают в «Бес-
смертном полку», проводят в 
школах уроки мужества.

На этих уроках ветераны бо-
евых действий знакомят школь-
ников с солдатским бытом, во-
оружением, военным и саперным 
делом. Рассказывают о службе в 
армии, поясняют, ради каких 
принципов и патриотических 
идей солдаты жертвуют жизнью 
и здоровьем, вступая в схватку с 
терроризмом.

– В прошлом году состоялось 
34 таких мероприятия. Мы про-
водим уроки мужества по горо-
ду и району, принимаем в ряды 
юнармейцев, участвуем в раз-
личных соревнованиях в каче-
стве жюри, проводим военно-па-
триотическую работу в соседних 
районах. И даже девочки сегод-
ня мечтают служить в армии 
и живо интересуются армейской 
службой, – рассказал заместитель 
ветеранской организации Сергей 
Терентьев. Он и сам участвовал 
в контртеррористической опера-
ции в Северокавказском регионе 
и ему есть что рассказать моло-
дым.

Участники боевых действий из 
Тулуна воспитывают молодежь 
на традициях боевого братства, 
патриотизма, сохраняют преем-
ственность поколений. «Кто, ес-
ли не мы», – говорят ветераны.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива семьи Марченко и 
общественной организации 
ветеранов военных действий
и Афганистана г. Тулуна
и Тулунского района 
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 ДОБРОТА  Иркутянин 
Дмитрий, получив 
повестку, пришел в 
военкомат вместе со 
своей собакой Никой. Но 
взять верную псину с 
собой в зону проведения 
спецоперации мужчине 
не разрешили, а оставить 
хвостатого приятеля было 
не с кем. В военкомат 
за питомцем приехали 
сотрудники К-9, а вскоре 
его приютила иркутянка 
Наталья Просвирнина. 
Четвероногий друг 
ждет своего хозяина в 
надежном тылу, окружен 
заботой и вниманием. 

ВРЕМЕННЫЕ ХОЗЯЕВА

Работники питомника К-9, что-
бы помочь Нике пережить труд-
ный период разлуки, обратились к 
неравнодушным жителям региона 
приютить собаку, пока не вернет-
ся ее хозяин. В числе первых на 
призыв откликнулась иркутянка 
Наталья Просвирнина. Она не со-
мневается: то, что Ника попала 
именно к ней, – судьба. 

– Конец сентября. Я утром перед 
тем, как пойти на работу, реши-
ла посмотреть прогноз погоды в 
интернете, хотя обычно этого не 
делаю, и сразу попадается фото-
графия Ники. Пишут, что моби-
лизованному не с кем оставить 
собаку. Первая мысль: какая же 
несправедливость! Мужчина ведь 
едет защищать всех нас, он должен 
знать, что и его друг под надеж-
ным крылом. А еще было удиви-
тельное совпадение: мою собаку, 
цверкшнауцера, тоже зовут Ника, 
даже возраст один – четыре года, 
– рассказывает иркутянка. 

Сомнений «брать или не брать» 
у нее не было. Сразу позвонила в 
питомник с намерением прию-
тить собаку. Узнала, что Нику уже 
готова забрать жительница посел-
ка Жигалово, просила привезти ей 
питомца. Но этот вариант оказал-
ся не самым подходящим, и дело 
даже не в расстоянии: у женщины 
частный дом, собаке пришлось бы 
привыкать к будке на улице, а она 
жила в городской квартире... 

В приют Наталья поехала вме-
сте со старшим сыном Иваном, де-
ти идею взять собаку поддержали, 
вспоминает она: 

– Прихожу домой вечером, го-
ворю сыновьям, что нужно помочь 
мобилизованному, ему собаку не 
с кем оставить... Они отвечают: 
«Мама, надо, значит, надо!» Мы 
тогда не знали, какой у Ники ха-
рактер, с какими сложностями 
можем столкнуться, но колебаний 
не было. Мы были уверены, что 
справимся. И уже в субботу по-
ехали за Никой. Заходим в вольер. 
Сын говорит: «Ну все, Ника, мы за 
тобой!» Она к нам в машину за-
прыгнула, и мы поехали. 

По дороге домой Нике купили 
все необходимое: шлейку, миски, 
лежак и теплый комбинезон на 
сильные морозы. 

Контакт с новой семьей Ни-
ка нашла сразу. Правда, потребо-

валось время, чтобы подружить 
Нику со второй Никой, цверкшна-
уцером. Около месяца собаки при-
тирались друг к другу, общий язык 
нашли благодаря мудрому подходу 
хозяев. 

– Заходим в квартиру, заво-
дим Нику, а она в два раза больше 
нашей Ники. Цверг от испуга на-
прягся, рычит, мы его первых два 
дня на руках носили. Ника, наш 
новый питомец, тоже не знала, 
что делать. Мы решили так: ни 
одну собаку не выделяем, ласкаем, 
кормим и балуем лакомствами в 
одно и то же время. Сейчас Ники 
стали настоящими друзьями, все 
время вместе, – рассказывает На-
талья. 

Новые хозяева узнали, чем 
раньше кормили питомца – су-
хим и влажным кормом. Рацион 
решили сохранить, дополнительно 
дают суп с мясом. Лежак для Ники 
разместили в просторном светлом 
коридоре, где она может видеть 
всю квартиру. 

В ПОИСКАХ ЗНАКОМОГО 
ЗАПАХА

По настоящему владельцу Ника 
очень скучает, это чувствуется, го-
ворит Наталья. Во время прогулок 
тянется к каждому проходящему 
мужчине...

– На женщин не реагирует, а 
если проходит мужчина, начинает 
тянуть к нему, особенно в сумер-
ках, когда внешность плохо вид-
на. Я даю ей подойти, понюхать, 
убедиться, не ее ли это хозяин. 
Говорю прохожим: извините, по-
жалуйста, она только понюхает, 
и мы пойдем дальше. Реагируют 
нормально: Ника очень спокойная 
и дружелюбная. 

Выгуливают собаку на поводке 
трижды в день, а по выходным с 
ней обязательно выезжают за го-

род, чтобы дать возможность по-
бегать: 

– Уезжаем за город или в Ерши, 
спускаемся вниз с горы, где нет ни 
собак, ни других людей. Мало ли 
что может случиться, – осторож-
ничает женщина. – Нельзя допу-
стить, чтобы Ника удрала или на 
нее кто-нибудь набросился. Я обя-
зана отдать ее хозяину здоровой и 
красивой! Это моя четкая позиция. 

Телефон Дмитрия у Натальи 
есть, но он вне доступа: смартфо-
ны мобилизованным с собой брать 
не разрешают. И все же Наталья 
регулярно отправляет владельцу 
отчеты. Пишет: «Не беспокойтесь 
за Нику, с ней все хорошо: кормим, 
гуляем, заботимся». Прикрепля-
ет фотографии и видео, где вид-
но, как выглядит и проводит вре-
мя собака. Наталья даже передала 
фото собаки в Народный фронт, 
где пообещали помочь доставить 
снимки мобилизованному хозя-
ину. 

Ника – помесь овчарки с двор-
нягой.

 – Собака просто изумительная, 
– делится восторгом новая хозяй-
ка. – Дома ничего не перегрызла. 
С прогулки приходим – терпеливо 
ждет в коридоре, пока ей не по-
моют лапы. Она очень сообрази-
тельная, внимательно слушает, все 
понимает. Однозначно, радости с 
ее появлением в нашем доме стало 
больше! Характер у собаки замеча-
тельный: совершенно не агрессив-
ная, потому что Дмитрий так ее 
воспитал. Я даже не сомневаюсь: 
он очень хороший, добрый чело-
век. Очень ждем, когда он вернет-
ся. Хочется с ним познакомиться, 
пожать руку, поблагодарить за му-
жество и за то, что у него такая 
чудесная собака! 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Будь как дома, Ника!
История собаки, хозяин которой 
отправился в зону проведения СВО

СПРАВКА
В Иркутской области по-

могают пристроить животных 
мобилизованных. Работает го-
рячая линия по вопросам вре-
менного содержания питомцев, 
владельцы которых призваны 
и не могут пристроить жи-
вотное к родственникам или 
знакомым. 

Вопросы можно задать по 
телефону 8-908-64-64-950. 
Звонить можно с 08:00 до 12:00 
и с 13:00 до 17:00. 

– Мы отвечаем на вопросы 
граждан, координируем работу 
по распределению домашних 
животных в приюты по тер-
риториальному принципу. В 
адрес руководителей приютов 
направлены письма с просьбой 
оказывать помощь мобилизо-
ванным гражданам, прини-
мать на безвозмездной основе 
их домашних животных (ко-
шек и собак), если нет возмож-
ности пристроить питомцев к 
родственникам или знакомым, 
– сообщил заместитель руко-
водителя службы ветеринарии 
Иркутской области Иван Ло-
быцин.
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 ТРАДИЦИИ  
Проверить командный 
дух и слаженность 
действий выпало 
ученикам кадетских 
классов казачьей 
направленности. 
Строевую и физическую 
подготовку школьников 
оценили на первых 
областных зимних 
казачьих играх.

Разноцветная разметка на све-
жевыпавшем снегу как напомина-
ние, что вот-вот школьный двор 
наполнится подбадривающими 
криками болельщиков. А пока сту-
денты-волонтеры ведут команды 
на построение. В стороне знамен-
ная группа разворачивает флаг 
Иркутского казачества: зеленое 
поле с гербом по центру – башня-
ми первых острогов, поставленных 
на Иркутской земле.

С 2021 года в Иркутской обла-
сти открылось 17 классов казачьей 
направленности в восьми муни-
ципальных образованиях. Помимо 
школьной программы, учащиеся 
изучают казачью культуру во всем 
ее многообразии. Особое внимание 
уделяется строевой подготовке – 
казаки ведь «люди служивые». Ее 
и оценивало жюри.

– Я думаю, что это меропри-
ятие имеет значение не только 
для Иркутской области, но и в 
целом, нужно рассматривать не-
обходимость патриотического вос-
питания. Оно является одной из 
составных частей в развитии ка-

зачества. Мы говорим и об охране 
общественного порядка, и о содей-
ствии в проведении разного рода 
чрезвычайных мероприятий, где 
участвует наше казачество. Патри-
отическое воспитание, конечно же, 
начинается с детства. У нас сегодня 
организовано 17 классов казачьей 
направленности. На первых каза-
чьих играх проходит смотр стро-
евой подготовки. Важно и нужно 
проводить такие мероприятия, – 
заявил заместитель губернатора 
Иркутской области – руководитель 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа, руководитель 
рабочей группы по делам казаче-
ства Анатолий Прокопьев.

Пока есть время, казачата пере-
бегают от группы к группе, при-
ветствуя друг друга. Некоторые 
ребята, в основном нынешние ше-
стиклассники, уже знакомы – вес-
ной ездили на казачью смену в 
лагерь «Персей», там и подружи-
лись.

– Впервые в нашем вой-
с ке проводятся такие игры. 
Я думаю, что это меропри-
ятие будет еже-
годным. Се-
годня здесь 
присутствуют 
команды, со-
ставленные из 
кадетов, кото-
рые обучаются в 
казачьих кадет-
ских классах, – отметил 
атаман Иркутского ВКО 
Анатолий Никитин. – 
Кроме обязательных 
дисциплин, таких 
как строевая под-
готовка и владение 
оружием: сборка и 

разборка автоматов, будет тради-
ционная казачья забава «Стенка 
на стенку». Это что-то сродни и 
комплексу «Готов к труду и обо-
роне», и «Зарнице». Смотрю на 
лица казачат – все довольные, ро-
зовощекие, готовы к борьбе.

СТЕНКА НА СТЕНКУ

Игры рассчитаны на три часа, 
несмотря на солнечную погоду, на 
дворе еще февраль. Чтобы школь-
ники не замерзли, их ждут теплая 
палатка и горячее питание – в 
школьный двор въехала полевая 
кухня МЧС. «Хлеб на базе!» – сту-
денты-волонтеры, переговарива-
ясь по рациям, приносят к поле-
вой кухне пакеты с нарезанными 
буханками. Первыми гречневую 
кашу с тушенкой попробовали са-
мые юные участники – дети из 
Кудинской школы, начавшие по-
стигать науку казачества прямо с 
первого класса.

Немалый успех команды в 
строевой подготовке зависит 

от командира. 
Перед жю-
ри промар-
ш и р ов а л и 
девять ко-
манд: одни 
действуют 
с л а ж е н н о , 

другие разволнова-
лись. Организаторы 

подбадривают: не страш-
но, главное – выступить, а 
на следующих играх уже 
никакого волнения не 
будет!

– По своему классу 
скажу, дети в первый 
раз выехали на такое 

большое мероприятие. Дома все 
было идеально, а здесь волнение 
сказалось, – говорит казак-настав-
ник Казачинской школы Виталий 
Шашко. – Необходимо проводить 
больше выездных мероприятий, 
потому что дома привычно все, а 
на выезде обстановка другая. Тем 
более что здесь они встретили 
много знакомых по лагерю «Пер-
сей».

Второй этап – «Стенка на стен-
ку» для разогрева перед третьим. 
Две длинные шеренги выстрои-
лись вдоль расчищенной от снега 
площадки: тигры и волки. Сначала 
обучение и «притирка» – участ-
ников смешали и разделили на 
две команды. Настоятель казачьего 
храма Ангарска отец Владимир на-
поминает ребятам: никаких пин-
ков и толчков руками, только впе-
ред и толкать плечом. Чей участок 
«стенки» упадет под натиском 
соперника, тот проиграл. Как ни 
пытались казачата друг друга про-
давить, а победила в итоге дружба: 
побед и поражений было поровну.

Физическая подготовка, ско-
рость и ловкость проверяли на за-
вершающем этапе. Челночный бег 
с валенком, бег на лыжах, а в сто-
роне – подъем гантелей и стрель-
ба из пневматических винтовок. 
У импровизированного тира вы-
строилась самая большая очередь.

Пока жюри подсчитывало баллы 
за строевую и физическую под-
готовку, казачата подпевали шоу-
театру «Иркутские казаки». Ре-
пертуар знакомый, можно сказать, 
уже родной.

– Пройдет много лет, останутся 
фотографии, грамоты, и вы скаже-
те: «Мы были первыми», – обра-
тился к кадетам атаман окружного 
казачьего общества «Ангарский 
округ» Александр Машуков. – Вы 
действительно первые. Игры – не 
только соревнование, мы друг у 
друга многому научились.

Планку на следующие каза-
чьи игры для старшей возрастной 
группы задала Шелеховская школа 
№ 1. Казачатам помладше приме-
ром будут служить кадеты из Ка-
чугской школы № 2. В Иркутском 
ВКО отметили, что следующие ка-
зачьи игры могут пройти уже этим 
летом.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

В три шеренги становись!
В Шелехове прошли первые зимние казачьи игры
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 НАРОДНЫЕ 
ТРАДИЦИИ  Небольшую 
бурятскую деревню 
Сайгуты не на всякой 
карте найдешь, но она 
так много значит для 
ее жителей. Люди здесь 
живут, растят детей, 
внуков и бережно 
сберегают национальные 
традиции и обычаи. 
О том, как в Сайгутах 
хранят историческую 
память, – в материале 
«Областной».

ХУШУУР, БООВЫ, САЛАМАТ

Сайгуты – небольшая дерев-
ня в Гороховском муниципаль-
ном образовании, где проживают 
не более 300 человек. Библиотека 
– центр, душа деревни. Она на-
ходится в скромном клубе, кото-
рый давно требует ремонта. Здесь 
проходят все значимые праздни-
ки, именно сюда приходят гости, 
земляки, приехавшие поклонить-
ся родовым местам предков.

Стену клуба занимает огром-
ный коллаж «Небылицы в ли-
цах». Сотрудники культуры, объ-
единившись с местными жителя-
ми, создали огромное портретное 
полотно, где нашлось место фото-
графиям почти всех жителей де-
ревни. 

Печка в библиотеке трогатель-
но украшена росписью, нарядная, 
как хохломская ложка – местные 
дети постарались. К библиотечно-
му запаху книг добавляется тон-
кий узнаваемый аромат чабреца, 
в просторечии богородской травы. 
Ее жгут не просто так – все знают, 
что запах этот лечит, успокаивает, 
позволяет найти решение трудной 
проблемы.

Сохранением культуры и тра-
диций в деревне занимаются эн-
тузиасты – клубные работники. 
Подвижницы, люди дела. Поло-
жительные. В том смысле, что на 
них многое положено, и они без 
возражений несут. «Потому что 
кто, если не мы»? – спрашивают 
удивленно.

Мы приехали в Сайгуты нака-
нуне Сагаалгана. По нашей просьбе 
участницы фольклорного ансам-
бля «Цветок» рассказали о наци-
ональных блюдах и тонкостях их 
приготовления. 

Хушуур, боовы, саламат – тра-
диционные бурятские угощения. 
На столе исходили паром аромат-
ные буузы, приготовленные ру-

ками культорганизатора клуба 
Татьяны Исаковой. Она подроб-
но рассказала о гастрономических 
тонкостях любимого всеми блюда.

– А в чем секрет его приготов-
ления?

– Традиционно в тесте необ-
ходимо сделать 33 защипа. У меня 
только 26 получается, – улыбается 
женщина. 

Она также любит готовить 
блюда якутской кухни, поскольку 
сама родом из Якутии. Приехала в 
Усть-Ордынский Бурятский округ 
на учебу и осталась на всю жизнь.

Работника клуба Светлану Ин-
хееву готовить учила бабушка Ан-
на Афанасьевна. 

– Никогда Сагаалган не обхо-
дится без саламата, – рассказы-
вает Светлана. – Это жемчужи-
на бурятской кухни, делается из 
сметаны и муки. Сметану же-
лательно брать отстоявшуюся за 
два-три дня. И готовить саламат 
желательно в толстостенной по-
суде, например в чугунке. И обя-
зательно в Сагаалган угощают бе-
лой пищей – творогом, сметаной, 
молоком.

ДЕТСКИЙ САГААЛГАН

Как говорится, не хлебом еди-
ным. Женщины, три года назад 
объединившиеся в фольклор-
ный ансамбль, выступают перед 
земляками на всех деревенских 
праздниках. В репертуаре – бу-
рятские песни. В День Победы в 
их исполнении прозвучит песня 
«Катюша» на бурятском языке. 

Женщины спели и для нас. Впе-
реди у артисток – отчетный кон-
церт, к которому они готовятся со 
всей ответственностью. 

Татьяна Исакова ведет в клу-
бе кружок танцев. Хореограф она 
непрофессиональный, сцениче-
ские движения приходится при-
думывать самим, подсматривать 
в интернете. И юные таланты по-
могают в постановках, поскольку в 
отчетном концерте им тоже при-
дется участвовать.  

В местной начальной школе 
учатся 11 детей.

– Мы сегодня готовимся к про-
ведению Сагаалгана для детей, – 
делится планами библиотекарь 
Елена Жамьянова. – Соберем ре-
бятишек, покажем им презента-
цию об истории праздника на на-
шем новом интерактивном обору-
довании. Познакомим ребят с на-
циональной кухней, приготовим 
блюда, расскажем о национальных 
костюмах, которые нам недавно 
сшили.

Для взрослых праздник прой-
дет камерно. За праздничным 

столом соберутся старейшины и 
поговорят о том, как, опираясь на 
прошлое, найти свое место в на-
стоящем. 

ИЗВЕСТНЫЕ ИМЕНА

Елена Жамьянова в книгохра-
нилище работает пять лет. Работу 
начала с наведения порядка в до-
кументации и усиления краевед-
ческой работы. Она помнит свои 
корни и гордится ими.

– Я – патриот малой родины, 
ее традиции и обычаи обязательно 
надо сохранять, мы всю жизнь бо-
леем за это душой, – говорит биб-
лиотекарь, и на ее глазах блестят 
слезы. 

В библиотеке появились книги 
о национальных обычаях и тра-
дициях, национальной кухне, ге-
роический эпос «Гэсэр», произ-
ведения местных поэтов. Есть воз-
можность почитать труды ученых, 
фольклористов и этнографов, из-
учить историю бурятских племен 
и родов.

Елена Афанасьевна так и сыплет 
именами известных земляков.

Малая деревня 
– большая память

Т    ЧКА НА КАРТЕ

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
21 ФЕВРАЛЯ – НОВЫЙ 

ГОД ПО ЛУННОМУ 
КАЛЕНДАРЮ – 

САГААЛГАН
Уважаемые земляки!

Сердечно поздравляю вас 
с Новым годом по лунному 
календарю – Сагаалганом!

Праздник – радостное и важное со-
бытие всего бурятского народа. Он 
символизирует все чистое и светлое, 
поэтому встречать Белый месяц надо 
с добрыми помыслами. Эта традиция, 
проверенная временем, дань древ-
ним обычаям предков, наполняющим 
нашу жизнь светом, верой и надеж-
дой, время обновления, знаменующее 
рождение душевной чистоты.
Уверен, что сохранение народных тра-
диций и обычаев – залог благополу-
чия, мира и согласия в нашем регионе.
Пусть наступивший Новый год прине-
сет каждой семье добрые свершения. 
Желаю, чтобы все ваши надежды сбы-
лись.
Здоровья, счастья и благополучия 
вам и вашим близким!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ
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 СРЕДА ОБИТАНИЯ  
Казак без коня – не 
казак. Этого принципа 
придерживается 
братчанин Олег 
Пакалевич, основатель 
конного клуба «Старый 
конный двор».

Свою жизнь без лошадей Олег 
Пакалевич не представляет. 
Сколько себя помнит, всегда был 
окружен этими удивительными 
и красивыми животными.

– С лошадьми всю жизнь, 
сколько себя знаю, – рассказы-
вает наш собеседник. – До всего 
доходил своим умом, учился, на-
пример, как подковать лошадь, 
да и всему остальному. Сами по-
нимаете, что лошади связаны с 
казаками, потому что казак без 
лошади – это не казак. У меня 
отец еще был в казачестве, при-
шел в восьмидесятые, во вре-
мена активного возрождения. И 
сам я тоже казак.

Сейчас в конном клубе содер-
жится 10 лошадей, в том числе 
пони. Места хватает всем: тер-
ритория большая, есть где и но-
ги размять, и травы пощипать. 
Ухаживать за животными Олегу 
Александровичу помогают во-
лонтеры и Анастасия Мошей-
ко. Ее в «Старый конный двор» 
привел случай, определивший 
жизнь на годы вперед.

– Лошадьми занимаюсь уже 
пятнадцать лет, – вспоминает 
Анастасия. – В городе встрети-
ла, когда мне было четырнад-
цать: поняшку выгружали, хоте-
ла сфотографироваться. Позвали 
в конюшни помочь. Пришла и до 
сих пор занимаюсь лошадьми, 
девочек обучаю.

– Сами сено косим, есть трак-
тора. Трудно, но крутимся, – не 
унывает Олег Александрович. – 
Кто-то машины коллекциониру-
ет, а я фанат лошадей. Не пред-
ставляю себя без них, не смогу 
без них жить!

Пусть конный клуб открывает 
свои двери для посетителей в 
полдень, но работа начинается 
гораздо раньше. Парнокопытных 
жителей надо накормить и вы-
пасти, в холода лошадки греются 
в стойлах, но чуть потеплеет – 
сразу на поле.

– Лошадей можно приучить 
к нашему климату, – говорит 
Анастасия Мошейко. – Если их 
все время держать в помещении, 
в тепле, а потом на улицу вы-

вести, то, конечно, заболеют. А 
если постепенно, то привыкают. 
Не спорю, есть породы, которые 
надо держать в тепле, но наши к 
зиме приучены.

В зимний период, чтобы ко-
пыта не скользили, подковы у 
лошадей с шипами, но, как от-
мечают в конном клубе, «обу-
вают» только тех, кого ставят в 
упряжь. На территории «Старого 
конного двора» лошади нахо-
дятся в естественной среде: ни 
асфальта, ни жесткого грунта, 
можно без подков. В клубе за-
мечают, что подковы не всегда 
бывают полезны для лошади, за-
висит от копыт. 

Дать кличку лошади – целая 
наука. Если скакун с родослов-
ной, желательно сделать все по 
правилам, чтобы первая буква 
в кличке – от кобылы, вторая – 
от жеребца. Старожилом клуба 
является рыжая кобылка Гале-
рея породы русский тяжеловоз. 
Эти лошади могут вывозить груз 
больше себя в два раза. Сейчас 
катает посетителей.

– С ней живет жеребенок Ге-
лия, в холке уже полтора метра, 
хотя ей всего два года, – отме-
чает Анастасия Мошейко. – Уже 
почти догнала мать, а ей еще 
расти и расти, лошади растут 
до пяти лет. В среднем холка у 
русских тяжеловозов – 160 сан-
тиметров.

У Олега Пакалевича все лоша-
ди любимые, фаворитов нет.

– Если лошадей каждый день 
видишь, рядом с тобой долгие 
годы живут, конечно, они люби-
мыми будут! Понимаете, лоша-
дям жизнь надо посвятить, и то 
многого не догонишь, – смеется 
мужчина.

Недавно в Братске открыл-
ся казачий патриотический клуб 
имени атамана Максима Перфи-
льева «Верность Отечеству». Его 
воспитанники будут обучаться 
верховой езде. 

– Мы все расскажем и пока-
жем ребятам. Если кто-то, хотя 
бы два-три человека, заинтере-
суется лошадьми, то уже хоро-
шо, может, кому-то и передам 
свои навыки, – надеется Олег 
Пакалевич. – Немного осталось 
коневодов-фанатов своего дела, 
для меня это не бизнес. Раньше 
хотел открыть ипподром в Брат-
ске, завести белорусскую упряж-
ную, корни мои оттуда, из Бе-
лоруссии. Мечты, связанные с 
лошадьми, есть всегда.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива конного клуба

Дело всей жизни
ТАКАЯ РАБ    ТА

– Николай Данилович Хосомо-
ев – литературовед, писатель. У 
нас есть его рассказ о Сайгутах 
«Родовое поле», его предки из на-
ших мест. Вячеслав Прокопьевич 
Ергонов – знаток истории бурят, 
родился у нас. Поэт Валерий Бо-
рисович Скорняков долгое время 
жил в Сайгутах, его стихи читают 
на разных праздниках, его стро-
ки стали известными песнями, – 
перечисляет библиотекарь. – Эти 
имена – наше общенациональное 
достояние.

ДАВНИЕ ТРАДИЦИИ

Традиции, обычаи бурят и рус-
ских переплелись в деревне на-
крепко. По верховьям речек Балей 
и Кета в старину кочевал сай-
гутский род бурятов-шаманистов, 
насчитывающий пять улусов, вы-
живших со времен кочевья тунгу-
сов. Частые контакты с русскими 
много лет назад способствовали 
развитию мирного соседства и 
дружбы. Эта традиция жива по 
сей день.

Дети в Сайгутах удивительно 
красивые, смешанные браки здесь 
не редкость.

– Сагаалган у нас отмечают 
русские и буряты, все готовят бе-
лую пищу, саламат, сладости. Пас-
ху и Масленицу мы тоже отмеча-
ем дружно, очень любим праздник 
Ивана Купалы, – говорят работни-
цы клуба. 

По воспоминаниям старожи-
лов, раньше Сагаалган празднова-
ли тихо, не молились, но нацио-
нальные блюда готовили. 

Уроженцы этих мест, даже уе-
хав в другие регионы, сохраня-
ют связь с сакральными места-
ми своей малой родины. Каждый 
земляк, приезжая в Сайгуты, обя-
зательно посещает родовые места, 
заросшие бурьяном и ромашкой, 
проводит традиционные обряды, 
уходящие корнями в древность.

ФОТОГРАФИИ ИЗ ПРОШЛОГО

Елена Афанасьевна и ее коллеги 
ведут большую поисковую работу. 
Восстанавливают историю дерев-
ни, факты ее далекого прошло-
го. Пишут о родословных, судьбах, 
разыскивают редкие фотографии 
земляков. Все это – Атлантида, что 
ушла на дно. И данные приходится 
собирать по крупицам.

Написана история о династии 
учителей Инхеевых – Хантаевых, 
насчитывающая сто лет. Продол-
жатель династии, педагог Наталья 
Тубчинова, и сегодня работает в 
Гороховской школе.

– Я в соцсети разместила не-
сколько старых фотографий из на-
шего архива. И люди стали при-
сылать фотографии земляков со 
всей России и из ближнего за-
рубежья. Писали, объясняли, кто 
есть кто, – рассказывает Елена 
Афанасьевна. – Набрался большой 
фотоархив, некоторые фото 
мы распечатали, составили 
альбомы. У нас есть редкие 
фотографии, которые не 
встретишь и в семейных 
архивах односельчан. 

Фотографии действитель-
но редкие, столетние. На них 
– воины в красноармей-
ских шлемах времен рево-
люции 1917 года, комсо-

мольцы 30-х годов прошлого века, 
доярки и скотники 50-х годов, 
школьники 80-х. Отдельная те-
ма – фотографии солдат Великой 
Отечественной войны. Собрано 18 
таких портретов, все они бережно 
распечатаны. Есть планы оцифро-
вать библиотечный фотоархив.

Собранные фотоальбомы ста-
ли предметом большого интереса 
местных школьников. Они любят 
рассматривать черно-белые фото 
и выяснять, кто кому родствен-
ник.

МУЗЕЙ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ 

Академик Дмитрий Лихачев в 
«Письмах о добром и прекрас-
ном» писал: «Если возьмете всю 
нашу страну, вы удивитесь раз-
нообразию и своеобразию городов 
и хранящейся в них культуры: в 
музеях и частных собраниях, да 
и просто на улицах, ведь почти 
каждый старый дом – драгоцен-
ность». 

Дом Петра и Кристины Инхее-
вых именно такой – родовое по-
местье, музей под открытым не-
бом, достопримечательность де-
ревни.

Музей много лет назад создал 
хозяин. Многие вещи Петр Инно-
кентьевич нашел в своем родовом 
поместье, где раньше была деревня 
Нижний Кет. Потом был найден 
безмен, это и положило начало 
коллекции. Сегодня в музее Инхе-
ева насчитывается более ста пред-
метов – старинные лемехи, утюги 
и плуги, патефон с грампластин-
ками, люлька, ткацкий станок, 
одежда, инструменты.

Год назад любителя старины не 
стало. Вдова собирателя Кристи-
на Борисовна грустно оглядывает 
большую коллекцию – берестяные 
туески, сундук, короба из бересты, 
с помощью которых в старину за-
севали пашню. Женщина трогает 
рукой старинную детскую люльку, 
в такой она и сама выросла. 

– Мой муж всю жизнь собирал 
эту коллекцию. Не только для себя, 
для людей. Жаль будет, если все 
это окажется никому не нужным, 
– печально говорит Кристина Бо-
рисовна.

На подворье крутятся ее внуки, 
одиннадцатилетние Паша и Пе-
тя. Они с увлечением рассматри-
вают дедову коллекцию, вертят 
в руках старинные предметы. По 
двору чинно вышагивает малень-
кий правнук Кристины Борисовны 
Сережа, приехавший из Бурятии 
накануне Сагаалгана. Дети и вну-
ки, как птицы по весне, слетаются 
в родовое гнездо. И верится, что 
история и традиции этого дома 
будут сохранены потомками.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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Это была последняя охо-
та с ружьем иркутского 
биолога и охотоведа Павла 
Жовтюка. Последние годы 
он занимается фотоохотой, 
устраивает выставки своих 
снимков природы, пишет 
стихи и работает замести-
телем начальника научного 
отдела ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье». Недавно Па-
вел Жовтюк отметил свое 
50-летие. Мы пообщались с 
ним накануне юбилея, ко-
торый он встретил уже в 
командировке по подсчету 
численности диких живот-
ных. 

   Встреча с кречетом 
   и горными духами

В природоохранном со-
обществе Павел Жовтюк – 
человек, известный своей 
принципиальностью и вос-
торженным отношением к 
миру дикой природы, ко-
торое отчетливо просле-
живается в его снимках и 
рассказах. Вот, как автор, 
например, делится впечат-
лениями о своей встрече с 
редкой хищной птицей: 

«Сбылась моя мечта. 
Кречет, белый кречет – 
редкая редкость, не в бра-
коньерских руках или на 
перчатке сокольника, а в 
голубом небе! Стремитель-
ный, красивый, дерзкий, 
сильный, гордый и свобод-
ный! Давно искал и ждал 
встречи. Он любезно раз-
решил мне провести целый 
день в своем обществе. Это 
был день радости, восхи-
щения, счастья». 

Уникальными кадрами 
и эмоциональными зари-
совками о своей работе Па-
вел Жовтюк делится в соц-
сетях, в 2022 году вместе с 
коллегой Андреем Таниче-
вым подготовили фотоаль-
бом «Заповедное Прибай-
калье: четыре сезона фото-
охоты». 

– Однажды я снимал 
горное озеро на Байкаль-
ском хребте. Глядя на от-
ражение в воде, долго не 
мог понять, что там меня 
цепляет. Позже повернул 
получившийся снимок, как 
будто калейдоскоп покру-
тил, и увидел, какие не-
обычные образы создали 
отражения берегов и игра 
воображения. Как будто 

встретился с горными ду-
хами. Зрители, разгляды-
вая эти фото, тоже увидели 
их. Кто-то мумию, кто-то 
медведя и сову, а кому-то 
и вовсе привиделся черт, – 
улыбается наш собеседник. 

Павел уверен, что Бай-
кал живой, поэтому всег-
да с ним здоровается, на-
чиная с первой встречи в 
1991 году. Тогда он только 
окончил школу и не мог 
выбрать, куда поступать: в 
ИГУ на биолого-почвенный 
факультет или на охото-
ведческий в ИСХИ. Но то, 
что будущее будет связано 
с изучением природы, знал 
наверняка. 

   В профессию – 
   по следу колонка

Родители Павла далеки 
от биологии. Мама окончи-
ла иняз и работала в дет-
ском саду, отец был энер-
гетиком. Семья жила сна-
чала в Шелехове, потом в 
микрорайоне Юбилейный 
Иркутска. Там, в лесу, на 
берегу Ершовского залива 
Павел любил гулять. По-
рой до поздней ночи – так 
увлекали новыми откры-
тиями и поворотами лес-
ные тропинки. Зимой он 
катался на лыжах, и од-
на из таких прогулок стала 
судьбоносной. 

– Я увидел необычные 
следы на снегу. Стало ин-
тересно, кому они принад-
лежат. Я их хорошо рас-
смотрел и запомнил. Полез 
в литературу. В библиоте-
ке нашел книгу Алексан-
дра Формозова «Спутник 
следопыта». Выяснил, что 
следы оставил колонок – 
маленький хищный зверек 
семейства куньих. Уже по-
том сам сумел вытропить 
и добыть зверька. Мож-
но сказать, что тот след 
привел меня в профессию, 
– вспоминает Павел Жов-
тюк. 

Но принять окончатель-
ное решение помогли все-
же встречи не с живот-
ными, а с людьми. Первая 
поездка на Байкал была не 
случайной. Павел поехал 
к своему дяде, который до 
этого нередко брал его с 
собой в тайгу по ягоды-
грибы, а сейчас пригласил 

на базу Лимнологического 
института в Зундуках, где 
он работал. 

Дороги на Малое Море 
были совсем плохие. Мо-
лодой человек добирался 
до места почти два дня в 
кузове грузовика, от пыли 
волосы были, как прово-
лока. Но трудности пути 
с лихвой компенсировал 
Байкал. Тогда не было ак-
тивного строительства на 
маломорских берегах, и их 
первозданная красота пле-
нила будущего биолога. 

– Я нисколько не жалею 
о том, что тогда поехал к 
дяде. Там, на Байкале, я 
окончательно определил-
ся с жизненным выбором. 
Меня даже в институт взя-
ли на должность старшего 
лаборанта стационара. Ту-
да часто приезжали разные 
интересные люди. Одним 
из них был преподаватель 
факультета охотоведения 

Борис Дицевич. Они-то и 
вдохновили меня пойти 
учиться в ИСХИ, – говорит 
биолог. 

   суроВые уроки 
   Берендея 

В 1990-х годах студен-
ты-охотоведы были из-
вестны всему Иркутску 
своим лихим нравом. Даже 
обряд посвящения у них 
суровый. Старшекурсни-
ки устраивали неофитам 
полосу препятствий по-
сле выпитого стакана раз-
веденного спирта. Павел, 
который до этого не пил 
алкоголь, с заданием спра-
вился, дошел до финиша и 
даже выполнил последнее 
задание лесного царя Бе-
рендея – прочитать стихи. 
Он рассказал удивленным 
старшим товарищам наи-
зусть отрывок из баллады о 
Робин Гуде. 

Учился охотовед на от-
лично, любил ездить на 
практики, до сих пор бла-
годарит своих преподава-
телей. Нарцисс Исаевич 
Литвинов, Юрий Влади-
мирович Богородский, 

Александр Петрович Де-
мидович, Олег Витальевич 
Жаров, Леонид Викторович 
Сопин, Борис Григорьевич 
Водопьянов – каждый из 
них научил чему-то важ-
ному. Знать повадки зве-
рей, ориентироваться в 
лесу, правильно экипиро-
ваться для походов, не па-
никовать в любой ситуа-
ции – тоже выученные на 
всю жизнь уроки. 

На четвертом курсе Па-
вел купил себе охотничье 
ружье. В сложные време-
на добыча зверя позволя-
ла кормить семью. И после 
окончания вуза с красным 
дипломом он принят в Ир-
кутскоблохотуправление на 
должность государственно-
го охотничьего инспекто-
ра. Ездил в рейды, ловил 
браконьеров, выявлял на-
рушения охотничьего за-
конодательства. Здесь его 
учителями стали: Юрий 
Всеволодович Яковлев, 
Александр Петрович Галад-
жев, Михаил Алексеевич 
Иванов, Владимир Захаро-
вич Богатырь, Александр 
Владимирович Шепчугов. 
Личный пример жизни ко-
торых лучше всяких учеб-
ников.

   протиВостояние 
   с Браконьерами

У Павла Жовтюка есть 
стихотворение с такими 
строками: 

«Когда от жадности, ве-
селья поднимет ствол чья-
то рука, 

Пусть знает, честь и со-
весть рядом и не потеряны 
пока. 

Нам передали дело жиз-
ни седобородые деды. 

И если вдруг кого не 
станет, лишь крепче мы 
сомкнем ряды…»

среда     Битания

Однажды охотник отложил 
ружье и взялся за фотоаппарат

Отражение духов гор Птичье семейство

 Î
Хочу, чтобы люди 
задумались, насколько 
хрупок мир дикой природы.

 � челоВек и природа  «Мы охотились 
с подхода на копытных в охотхозяйстве 
«Голоустное». Я нашел свежий лосиный 
след. Пошел по нему. Лось был в пределах 
видимости. Я поднял карабин, поймал 
зверя в прицел и сказал ему: «Паф! Ты 
убит!» Но не выстрелил. Лось, услышав 
меня, развернулся и убежал». 
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Охотники бывают раз-
ные. Одни относятся к 
зверью с уважением, при-
знают только трудовую 
охоту, долго выслеживают 
животное, брезгуют запре-
щенными орудиями лова. 
Вторые – соблюдают за-
кон только при жестком 
контроле государства. Тре-
тьи – плюют на порядок 
и мораль, превращаются 
в настоящих истребите-
лей всего живого, косят его 
из разных видов оружия 
в любое удобное для себя 
время.

С последними Павел 
Жовтюк встречался не раз. 
Однажды в Ольхонском 
районе вместе с коллега-
ми уличили компанию 
пьяных браконьеров. Ока-
залось – люди в погонах. 
Они слепили инспекторов 
фарой и, не стесняясь в 
выражениях, обещали «за-
катать в мох на корм мед-
ведям». Пока сослуживцы 
поехали за второй маши-
ной с нарушителями, Па-
вел остался наедине с боль-
шей частью этой «брига-
ды». В кармане на всякий 
случай лежал заряженный 
пистолет, но применять и 
показывать оружие он не 
стал, несмотря на накалив-
шиеся добела страсти. Ин-
туитивно вычислил лиде-
ра браконьерской команды 
и попросил его угомонить 
все больше распалявших-
ся подчиненных. Помог-
ло. Инспекторы оформили 
протоколы по всей букве 
закона. А как-то Павел по-

встречал нарушителя ино-
го рода:

– Были в рейде, уви-
дели следы человека и со-
баки, с коллегой пошли за 
ними. Пришлось бросить 
машину и несколько часов 
пробираться пешком. Уже 
начались сумерки. Думаем, 
раз он в такое время здесь, 
значит, там есть зимовье, 
сейчас его застукаем. За-
метили огонек вдали. А 
было уже прохладно – но-
ябрь. Никакого зимовья не 
оказалось. Мы увидели ко-
стер, у которого в обнимку 
с собаками грелся парень. 
Рядом с ним ружье старое 
перемотано изолентой, па-
троны запыжованы какой-
то газетой. Видно, человек 
бедный, деревенский. Мо-
жет, его всей деревней и 
собирали. Добыл он двух 
белок. Не от хорошей жиз-
ни в лес пошел, чтобы до-
быть себе на пропитание. 
Документов на оружие у 
него с собой не оказалось, 
вероятно, их и не было. 
Оценив ситуацию, мы уш-
ли, оставив парня у костра.

   Биологи защищали 
   заказники от 
   лесозаготовителей 

В 2005 году Иркутск- 
облохотуправление ликви-
дировали. Ломка охотни-
чьей отрасли шла по всей 
стране. Кое-где вчерашние 
браконьеры начали ко-
мандовать инспекторами. 
Полномочия передавались 

другим ведомствам. Но в 
2008 году в Иркутской об-
ласти создали региональ-
ную Службу по охране и 
использованию животного 
мира. 

В ее ведении были не 
только вопросы охоты, но 
и охрана региональных за-
казников, которые до этого 
несколько лет находились 
в «подвешенном состоя-
нии» и практически не 
охранялись. Финансиро-
вание сначала было очень 
скромное, федеральных 
субвенций не хватало. Со 
временем ситуация стала 
выправляться. 

Павел Жовтюк занимал 
должность заместителя 
руководителя службы. Се-
годня он гордится работой, 
которую проделало ведом-
ство для защиты особо ох-
раняемых природных тер-
риторий. 

– Мы провели полную 
инвентаризацию, опреде-
лились с границами заказ-
ников, подтянули норма-
тивно-правовую базу, уве-
личили штат инспекторов, 
оснастили их необходимым 
транспортом, ГСМ. На тот 
момент в Иркутской обла-
сти больше 20 лет не соз-
давалось ни одной регио- 
нальной ООПТ. Лоббирова-
лись интересы лесников. И 
вот в 2014 году появился 
заказник Лебединые озера. 
У нас была принципиаль-
ная позиция – убрать всех 
арендаторов леса из ООПТ. 
Это же нонсенс, когда на 

особо охраняемой при-
родной территории добы-
вается лес на продажу. А 
тут еще случилась неза-
конная рубка леса в за-
казнике Туколонь. В 2019 
году службу реорганизова-
ли. Полномочия по охране 
ООПТ передали в минлеса. 
Мы были категорически 
против этого. Я понимал, 
что, выступая противни-
ком реорганизации, места 
в новой структуре не по-
лучу. Но нисколько об этом 
не жалею. Это было дело 
принципа. Все виновные в 
рубке леса в Туколони в 
итоге понесли наказание. 
А региональными заказ-
никами сейчас управляет 
специально созданная ди-
рекция, – напоминает Па-
вел Жовтюк. 

Единственное, о чем все 
же он сожалеет, это то, что 
служба не успела завер-
шить работу по созданию 
еще одного природного за-
казника – Кимильтейско-
го в Зиминском районе, в 
местах обитания орла-мо-
гильника. Того самого, что 
украшает герб России. 

   осоБенности охоты 
   с фоторужьем 

Жовтюк давно отошел 
от охоты. 

– К этому решению я 
пришел осознанно. У ме-
ня было такое ощущение: 
вот, я хожу, вижу живот-
ных, птиц, вокруг такая 
тишина, звуки леса. И тут 
вдруг выстрел – такой 
диссонанс возникает, вся 

гармония нарушается. Но 
азарт и интерес к охоте 
не пропал. Он перерос в 
фотоохоту. Я продал ружье, 
подарил другу карабин, а 
себе купил телеобъектив. 
С тех пор и фотографи-
рую дикую природу. Фото-
охотиться гораздо труд-
нее. Чтобы добыть зверя, 
нужно подойти к нему на 
расстояние выстрела, для 
карабина это может быть 
и 300, и 500 метров. При 
этом совершенно неважно, 
в какой позе стоит зверь, и 
виден ли он полностью. Ты 
видишь убойное место, по 
которому можно попасть. 
Для съемки приходит-
ся подкрадываться гораз-
до ближе, долго караулить 
«моделей», ловить инте-
ресные ракурсы, – расска-
зывает фотограф.

И хотя порой нужно 
долго идти по перевалам и 
распадкам, сутками пря-
таться в «скрадке», до-
жидаясь хороших кадров, 
именно это занятие, обще-
ние с природой помогли 
фотоохотнику справить-
ся с жизненными труд-
ностями. После реоргани-
зации Службы по охране 
и использованию живот-
ного мира он долго сто-
ял на бирже труда. Ему 
предлагали должности, но 
не связанные с биологи-
ей. Многое пришлось тогда 
потерять. Но многое и уда-
лось приобрести. Именно 
тогда Павел начал писать 
стихи. А потом и дело по 
душе появилось – в науч-
ном отделе «Заповедного 
Прибайкалья». 

Сейчас Павел Жовтюк 
любит больше не админи-
стративную, а полевую ра-
боту. Заниматься охраной 
и вести летопись природы, 
искать встречи с прибай-
кальским черношапочным 
сурком, бобром, выдрой, 
орланом-белохвостом, 
сапсаном и другими ред-
кими видами животных и 
птиц ему по душе. 

– Я как-то приехал в 
Листвянку к истоку Ан-
гары, был рядом с памят-
ником Вампилову. Вроде 
людное место. Кругом на-
род. Дорога, машин много. 
Суета. Люди фотографи-
руют себя на Байкале, не 
видят ничего вокруг. А в 
это время огромный ор-
лан-белохвост парит над 
всем этим. И лишь ког-
да они заметили, что я 
поднял вверх фотоаппарат, 
чтобы его снять, то и са-
ми обратили внимание на 
красивую птицу. Очень хо-
чу, чтобы люди, глядя на 
мои фото, читая расска-
зы, задумались о том, что 
мир дикой природы очень 
хрупкий, и его надо беречь. 
Для меня – это лучший в 
жизни подарок. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото из архива  
Павла ЖОВТЮКА  
и Алексея ГОЛОВЩИКОВА

среда     Битания

Павел Жовтюк во время поиска черношапочного сурка, 
Байкальский хребет, 2021 год

«По духу мы – охотоведы», встреча однокурсников,  
2016 год

Для этого фото автор преодолел пять горных перевалов Бобры редко попадают в кадр
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ТаланТы и п    клонники

О своих впечатлениях от полу-
чения престижной награды, лю-
бимых ролях и взгляде на теа-
тральное искусство Наталия Коро-
лева рассказала в интервью кор-
респонденту газеты «Областная». 

 Æ Наталия Васильевна, как вы 
отнеслись к получению пре-
стижной премии?

– Это очень почетная награда! 
И, конечно, приятно, что меня 
отметили, ведь у нас такая огром-
ная страна, в ней столько театров 
и прекрасных артистов! И вдруг 
именно меня наградили! 

 Æ Когда вы решили стать актри-
сой?

– С малых лет, сколько себя 
помню. Моя сестра занималась 
в театральной студии во Дворце 
пионеров в моем родном городе 
Свердловске и меня в нее отвела. 
Я еще в школу не ходила, а уже 
играла в новогодней интермедии 
девочку на слоне! Моя судьба была 
решена уже тогда. Потом я тоже 
начала играть в этом коллективе, 
и педагоги студии очень серьезно 
относились к нашему творческому 
воспитанию. Один из них – Лео-
нид Константинович Диковский, 
седовласый, в очках, как мне тогда 
казалось, он был очень похож на 
Станиславского, чей портрет висел 
в студии. Помню, он нам расска-
зывал про русскую театральную 
школу, психологический театр. Я 
еще была мала и ничего не по-
нимала, но сомнений, куда посту-
пать, у меня уже не было. 

 Æ Вы поступили в театральное?

– Да, и после того, как я его 
окончила в 1966 году, меня сразу 
пригласили в Свердловский ТЮЗ. 
Тогда в стране еще были отголоски 
оттепели, и в театре царила твор-

ческая и дружеская атмосфера. 
У нас был молодой режиссер, мы 
жили очень весело, азартно, спо-
рили о театре, слушали пла-
стинки Евтушенко, 
Беллы Ахмадулиной, 
пели песни Окуджа-
вы. Читали Солже-
ницына и Распути-
на. Вместе встречали 
праздники, ходили, 
взявшись за руки, на де-
монстрации. Словом, такое 
было счастливое время! Мне 
очень повезло! Я там работала во-
семь лет, и тогда во мне сформи-
ровалось понимание, каким дол-
жен быть театр. 

Да, уже тогда мы читали рас-
сказы Распутина и думали: какие 
интересные люди живут в Ир-
кутске! Я и представить не могла, 
что попаду сюда и познакомлюсь 
с писателем. Это огромное собы-
тие в моей жизни, и личное зна-
комство, и соприкосновение с его 
творчеством! Думаю, сама судьба 
сюда меня привела. И все самое 
главное состоялось в моей твор-
ческой жизни в Иркутском дра-
матическом, где я работаю уже 40 
лет. 

 Æ Для чего, на ваш взгляд, нужна 
профессия артиста?

– Искусство, творчество врачу-
ют душу. Я, конечно, не думаю об 
этом перед выходом на сцену, но 
в своих ролях это чувствую. В по-
становках по Распутину, Достоев-
скому и других спектаклях. Мож-
но врачевать через слезы, а можно 
через смех. Но нужно обязательно 
эмоционально попадать в зрите-
ля, тогда он сопереживает или 
смеется. Бывает, приходишь на 
спектакль в плохом настроении, 
чувствуешь себя неважно, но по-
том выходишь на сцену и видишь 

зал, который начинает 
слушать и дышать вме-

сте с тобой, и забываешь 
про свои болячки. Наверное, 

случается какой-то энергооб-
мен. И это очень важно, ведь для 
того, чтобы случился театр, нуж-
ны история, артист и зритель. 

 Æ А режиссер?

– В уличном театре его может 
и не быть. Но все-таки режис-
сер очень важен в современном 
театре, ведь все зависит от того, 
как он придумает спектакль. По-
тому что мы – артисты – видим 
частное, а он – общее. Я всегда с 
большим пиететом относилась к 
этой профессии, потому что, толь-
ко начиная работу, он знает, куда 
нужно направить артистов. Без 
этого мы все разбредемся и будем 
играть кто во что горазд. 

 Æ Кого из режиссеров вы можете 
отметить?

– Мне посчастливилось рабо-
тать со многими хорошими ре-
жиссерами, хотя это редкость. На-
пример, очень интересные работы 
были с Вячеславом Кокориным. 
Я была занята у него почти во 
всех проектах, и всегда получа-
лись замечательные спектакли. 
Помню, мы попробовали впервые 
в театре музкомедии на камерной 
сцене поставить спектакль «Весе-
лись, негритянка!». Художником 
его был Александр Шпирко. И это 
какая-то теребящая душу работа, 

до такой степени, что после ре-
петиций не хотелось расходить-
ся. Потом было «Самое главное» 
по Евреинову. Еще хороший спек-
такль был «Звезда адмирала», где 
я играла пожилую Анну Тимире-
ву. Наверное, еще и потому, что 
это настоящая история из жизни, 
она меня так волновала! Кокорин 
был очень талантливый человек, 
и артистам всегда было с ним ин-
тересно. 

Изяслав Борисов тоже работал 
нестандартно. Помню, он ставил 
любопытный спектакль «Воронья 
роща», где соединил два произ-
ведения Александра Вампилова 
«Случай с метранпажем» и ран-
нюю пьесу «Воронья роща». Так 
вот, они одновременно шли на 
двух площадках. 

И не могу не сказать о Геннадии 
Шапошникове, который, на мой 
взгляд, очень хорошо понимал, как 
выстраивать внутреннюю жизнь 
спектакля. У нас были очень инте-
ресные совместные работы: «Про-
шлым летом в Чулимске», «Волки 
и овцы» и «Прощание с Мате-
рой», в которых есть не бытовой 
взгляд на историю, а поэтический.

 Æ Есть у вас любимые роли?

– За почти 60 лет, что я вы-
хожу на сцену, сыграно огром-
ное количество ролей. А в памяти 
остаются какие-то вехи. Многие 
роли и спектакли забылись, пото-
му что удачи случаются не часто. 
Среди таких удач – старуха Анна, 
сыграть которую мне предложил 
Александр Ищенко. А я ужасну-
лась, ведь мне еще 60 лет не было, 
и я не хотела играть старух. Но по-
том поразмыслила и решила, что 
нужно соглашаться, ведь это очень 
интересный персонаж. Я долго к 
ней приноравливалась. Хорошо, 
что работа была неторопливая, 
мы долго репетировали, осваива-
ли этот деревенский говорок. И я 
даже не ожидала, что может по-
лучиться такой результат! Потом 
Ищенко отказался от репетиций 
этого спектакля. Но мы, артисты, 
уже очень полюбили эту работу и 
обратились к Геннадию Шапош-
никову. Он доделал его за неделю, 
и получился удивительный спек-

Золотая маска королевы сцены
 � искуссТво  Актриса Иркутского академического 

драматического театра имени Н.П. Охлопкова Наталия 
Королева стала лауреатом специальной премии 
фестиваля «Золотая маска» – «За выдающийся 
вклад в развитие театрального искусства». Награду 
в 2023 году также получили десять человек, среди 
которых актриса БДТ Светлана Крючкова и солистка 
Большого театра Маквала Касрашвили. Напомним, 
что народная артистка РФ Наталия Королева стала 
третьей иркутянкой, получившей эту премию. Ранее 
ее лауреатами становились народный артист РФ 
Виталий Венгер и губернатор региона Борис Говорин.

Наталия Королева «Поминальная молитва»

«Земля Эльзы»  «Последний срок»
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такль, который живет до сих пор 
и везде имеет успех, где бы мы 
его ни показывали – за границей 
или в России. Наверное, потому 
что он трогает людей, и каждый 
думает о своих родственниках. 

 Æ А мне очень нравится ваша 
героиня из «Земли Эльзы». 

– На мой взгляд, автор этой 
пьесы драматург Ярослава Пу-
линович очень хорошо понимает 
жизнь, глубоко чувствует, ведь 
в ее произведениях есть и дра-
матизм, и комизм. В общем, она 
талантливый и светлый человек. 
Но когда я в первый раз прочла 
эту пьесу, мне она не понрави-
лась. Потом я ее перечитала во 
второй и в третий раз и даже 
слезу уронила, потому что поня-
ла, какая здесь трагическая судь-
ба. И с удовольствием взялась за 
эту роль. Ставил спектакль ре-
жиссер Дмитрий Акимов. Работа 
была бурная, мы и поспорили, и 
обнялись, в общем, эта роль мне 
очень дорога, потому что в этом 
спектакле я тоже рассказываю о 
непростой женской доле. А это 
моя любимая тема в творчестве 
– хорошая женщина с трудной 
судьбой.

Роли были разные. Например, 
мы играли с Виталием Венгером 
«Священных чудовищ» Жанна 
Кокто. И Голду в «Поминаль-
ной молитве». Мы, кстати, с 
Виталием Константиновичем 
много партнерствовали. Театр 
ведь вообще искусство коллек-
тивное. Мы все в одной цепи. 
И если одна лампочка перего-
рит, то все потухнут. Поэтому я 
очень благодарна своим партне-
рам: Татьяне Двинской, Ольге 
Шмидгаль, Николаю Булдакову, 
Степану Догадину. Мы все зави-
сим друг от друга. Без этого пре-
красного творческого коллектива 
спектаклей бы не получилось! 
Ведь театр – это семья. 

 Æ Над чем вы сейчас работаете?

– Мне предстоит роль в «От-
цах и детях» Тургенева у Андрея 
Шляпина. И я жду с нетерпени-
ем этой работы, потому что это, 
на мой взгляд, очень интерес-
ный режиссер. Ведь его спек-
такль «Кое что о самом главном 
и не только» произвел на меня 
впечатление.

 Æ Почему, на ваш взгляд, театр 
до сих пор актуален?

– Театр – это чудо. Если ки-
но – это то, что зафиксировано 
и прожито артистами давным-
давно, то спектакль – это то, 
что происходит прямо сейчас на 
наших глазах и никогда не по-
вторится. И все, что происхо-
дит в зрительном зале, для меня 
до сих пор чудо! Вот, напри-
мер, сидит человек на спектакле, 
он вроде знает, что все это не 
по-настоящему, декорации на-
рисованы, роли играют артисты. 
Но через какое-то время он на-
чинает жить вместе с ними их 
жизнью, радостями и печалями. 
А еще театр – это живое обще-
ние артиста и зрителя, поэтому 
играть спектакль на пустой зал 
очень сложно. Наверное, поэтому 
театр не умрет никогда!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива  
Иркутского драмтеатра

�� Буддизм     
Выступления ансамблей, 
флешмобы, выставки, 
большой ёхор. Порядка 
40 мероприятий пройдут 
в дни празднования 
бурятского Нового года 
(Сагаалгана) в Иркутской 
области.

Праздник Сагаалган в этом го-
ду в Приангарье отмечается с 21 
февраля по 21 марта. Сагаалган 
– Белый, счастливый месяц, глав-
ное событие календаря у буддий-
ских народов Сибири. Это символ 
обновления человека и природы. 
Во время Сагаалгана необходимо 
с чистыми помыслами помогать 
ближним, делать добрые дела, да-
рить подарки и обмениваться уго-
щениями.

Указом губернатора Иркут-
ской области в честь националь-
но-культурного праздника в Усть-
Ордынском Бурятском округе 21 
февраля объявлен нерабочим, 
праздничным днем.

Весь последующий месяц в 
Приангарье в честь праздника 
традиционно пройдут народные 
гулянья, музыкальные и гастро-
номические фестивали, конкурсы, 
выставки, турниры по националь-
ной бурятской борьбе – всего более 
сорока мероприятий. 

– Сагаалган или праздник Бе-
лого месяца имеет особое значение 
для бурятского народа. Он сим-
волизирует приход весны и дает 
надежду на свершение благих дел 
в новом году. В течение целого 
месяца жители проводят очища-
ющие обряды, отдают дань ува-
жения старшим, гостей встречают 
белой пищей. Благодаря празд-
ничным мероприятиям поуча-
ствовать в национальных обрядах, 

прикоснуться к культуре бурят-
ского народа, познать глубину и 
смысл традиций сможет каждый 
житель Прибайкалья, – отметила 
министр культуры Иркутской об-
ласти Олеся Полунина.

В первый день Белого месяца 
Центр культуры коренных наро-
дов Прибайкалья провел несколь-
ко праздничных мероприятий. На 
площади перед Дворцом спорта 
«Труд» состоялся традиционный 
флешмоб «Сагаалганай ёхор». Бу-
рятский народный хороводный 
танец, имеющий ритуально-са-
кральное значение, уходит корня-
ми в далекое прошлое, сопрово-
ждается пением. Это больше, чем 
просто танец, – символ сохране-
ния традиций, дружбы, единения.

В Иркутском областном театре 
юного зрителя им. А. Вампило-
ва состоялся праздничный кон-
церт «Здравствуй, Белый месяц!» 
ансамбля песни и танца «Ула-
алзай». Звезды бурятской сцены 
Дулма Сунрапова и Гандик Гал-
сан-нимын исполнили бурятские 
народные и эстрадные песни. Так-
же в день открытия праздника 
стартовал онлайн-конкурс благо-
пожеланий на бурятском языке 
«Амаршалнаб буряадаа». Все же-
лающие составили оригинальное 
видеопоздравление или традици-
онное семейное благопожелание 
и публиковали его в социальной 
сети «ВКонтакте». 

Победители конкурса получат 
билеты на гала-концерт бурят-
ской культуры «В сиянии Бело-
го месяца», который состоится 
18 марта в Иркутском областном 
музыкальном театре имени Н.М. 
Загурского. На этом концерте вы-
ступят солисты Бурятского театра 
оперы и балета Билигма Ринчи-
нова, Мунхзул Намхай, звезды бу-
рятской эстрады Сэсэг Аюшеева, 
Тимур Болотов и юмористический 
дуэт «Шарбин».

Для детей в Сагаалган так-
же приготовлена большая про-
грамма. 1 марта в Доме культу-
ры «Одинск» Ангарского района 
пройдет детский Сагаалган. Ребят 
познакомят с бурятской культу-
рой, научат танцевать ёхор, де-
лать национальные сувениры и 
готовить традиционное бурятское 
блюдо – буузы. Также для школь-
ников пройдет конкурс чтецов 
«Би бэрхэб!», итоги которого под-
ведут 6 марта.

С 21 февраля по 10 марта в Ир-
кутском областном краеведческом 
музее им. Н.Н. Муравьева-Амур-
ского пройдет интерактивное ме-
роприятие «Легенды Белого ме-
сяца». Здесь можно будет узнать 
об особенностях одежды бурят, их 
быта, поиграть в национальные 
игры, научиться танцевать нацио- 
нальный танец.

Во всех муниципальных об-
разованиях Иркутской области с 
22 по 28 февраля пройдут празд-
ничные концерты, выставки деко-
ративно-прикладного искусства, 
творческие конкурсы, флешмоб 
«Глобальный ёхор», дегустации 
блюд национальной кухни.

Сагаалган – это вечный празд-
ник почитания старших. В этот 
месяц буддисты посещают даца-
ны, где проводятся хуралы – мо-
лебны.

В этом году впервые гастро-
ли государственного ансамбля 
«Степные напевы» пройдут в 
Тулуне, Куйтуне, Нижнеудинске 
и Саянске, рассказал заместитель 
губернатора Иркутской области – 
глава Усть-Ордынского Бурятского 
округа Анатолий Прокопьев. Все 
средства, собранные от продажи 
билетов, пойдут на дополнитель-
ную поддержку бойцов, участвую-
щих в спецоперации.

 � Людмила ШАГУНОВА

мног����национальная�СиБирь

Месяц благодеяний
Жители Приангарья 
отмечают Сагаалган
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  ТУРИЗМ  Огромные 
драконы и черепахи, 
коварные русалки и 
тролли, шаманка, бог-
ворон Кутх и чеширский 
барс поселились на берегу 
острова Ольхон от порта 
Хужир до мыса Богатырь. 
Героев этих северных 
сказок создали участники 
ежегодного фестиваля 
культуры  Olkhon Ice Fest, 
который открылся на 
прошлой неделе.

НОВАЯ СТРАНИЦА 
В ЛЕДОВОМ ИСКУССТВЕ

Авторы создали свои скульпту-
ры там, где соединяются кром-
ка льда и скалы, покрытые живо-
писными наплесками. Они-то и 
стали природным холстом и по-
зволили создать работы размером 
до пяти метров. Напомним, что 
фестиваль проходит в четвертый 
раз при поддержке агентства по 
туризму Иркутской области, ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье», адми-
нистрации Ольхонского района и 
Центра «Мой бизнес».

На входе в Olkhon Ice Park гостей 
встречают две человеческие фи-
гурки из прозрачного льда, держа-
щие над головой звезду. Но на этом 
сходство с прошлыми фестиваля-
ми заканчивается. Ведь справа от 
фигуры на берегу расположился 
гигантский дракон. Желтовато-се-
рый цвет наплесков, сквозь ко-
торые проступают его очертания, 
создает ощущение полудрагоцен-
ной глыбы: белого нефрита или 
яшмы. И скалы только усиливают 
впечатление. Особенно эффектно 
рядом выглядят скульптуры из 
прозрачного льда – вот хрусталь-
ный ствол поддерживает крону из 
наплесков «Древа жизни», а на-
против – ледяная скамейка для 
созерцания.

– В прошлые годы в рамках 
конкурса мастера резали прозрач-
ные глыбы по эскизу, а в свобод-
ное время работали с природным 
льдом, – рассказал арт-директор 
фестиваля, скульптор из Иркутска 
Евгений Тимкович. – В этом году 
мы вышли на другой уровень и от-
крыли новую страницу в истории 
ледового искусства – создали гран-
диозные произведения в соавтор-

стве с природой в новой технике 
ледопластики.

Открывает парк игровая зона, 
где можно покататься с горки, по-
играть в ледяной чаше и лабиринте 
под лукавым взглядом чеширского 
барса – детища Александра Парфе-
нова из Барнаула и Николая Горбу-
нова из Качуга. 

– Вот гигантская черепаха, ко-
торая держит мир, – продолжает 
экскурсию Евгений Тимкович. – 
Здесь «Снегурочка», рядом избуш-
ка и лицо старика с волосами из 
наплесков и камня. Возможно, это 
ветер. Вот Кутх – культовая птица 
северных народов. А вот шаманка 
из прозрачного льда на выступе 
скалы, которая сверкает в лучах 
солнца на фоне мыса с одноимен-
ным названием. Ночью все фи-
гуры подсвечены разноцветными 
фонарями, что создает настоящую 
магию льда и света.  

Если продвигаться дальше 
вдоль береговой линии, то перед 
зрителями предстают монумен-
тальные герои сказок и легенд. 
Восемь авторов создали их всего 
за две недели. Вот на скале прита-
илась огромная русалка – пожи-
рательница кораблей, которая за-
манила в грот целую флотилию. 
Ее создали Александр Парфенов и 
Николай Горбунов. За поворотом 
хитрый тролль замаскировался 
под холм с прозрачными грибами, 
а в гроте рядом вырос небольшой 
городок. Эту композицию при-
думали Данила Цой и Илья Текин 
из Хабаровска. Они же сделали 
натуралистичного паука из кри-
сталлов льда, собирать которого 
пришлось прямо в распадке. 

ЭКОНОМИКА ВПЕЧАТЛЕНИЙ

В день открытия фестиваля в 
Хужире на круглом столе обсу-

дили развитие событийного ту-
ризма. 

– Сегодня люди планируют свой 
отдых так, чтобы получить как 
можно больше впечатлений, – от-
метил заместитель председателя 
правительства Иркутской области 
Георгий Кузьмин. – Соответствен-
но, чтобы развивать отрасль, нуж-
но формировать интересный со-
бытийный календарь и выводить 
мероприятия на мировой уровень. 

По его мнению, Olkhon Ice Fest 
стал именно таким мероприяти-
ем, притягивающим туристов.

– Наш фестиваль получил при-
знание профессионального сооб-
щества во всем мире, – отметил 
руководитель Olkhon Ice Fest Семен 
Майоров. – Благодаря ему посто-
янно увеличивается туристиче-
ский поток, ведь люди еще летом 
начинают планировать свой от-
дых, чтобы попасть к нам. Секрет 
успеха – универсальная аутентич-
ная концепция и позитивные цен-
ности, которые мы продвигаем. 
Художники творят на месте, вос-
хищаясь пейзажами. Наша цель – 
стать одним из мировых центров 
льда наряду с Аляской и Харбином. 

Скульптор Александр Парфенов 
считает, что именно экономика 
впечатлений сейчас на пике акту-
альности.

– Сегодня нельзя заработать 
много денег и привлечь внимание 
через промышленные достижения, 
работает только экономика впе-
чатлений, – отметил он. – Причем 
выигрывает не тот, у кого больше 
денег и мозгов, а тот, кто первым 
начал создавать определенную ни-
шу. Современный мир быстр и 
визуален, уникальным место мо-
гут сделать природная аномалия 
или скульптура. Соединение этих 
явлений дает оглушительный эф-
фект. Для успеха нужно всего три 
составляющих: талантливый ма-
териал, группа мастеров и обору-
дованная площадка. Все это есть 
на Ольхоне – удивительном месте, 
каких в мире мало.

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Магия льда и света
На Байкале открылся Olkhon Ice Park
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